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ПРЕЗИДЕНТ

УНИВЕРСАЛЬНАЯ 
СОЦЗАЩИТА ДЕТЕЙ

БОГАТОЕ 
НАСЛЕДИЕ АБАЯ

Расходы на поддержку детей 
и семей с детьми занимают 
важную часть затрат 
государства на соцзащиту 
населения, поскольку такие 
инвестиции приводят к 
долгосрочным выгодам, таким 
как производительная и 
образованная рабочая сила, 
стабильное благополучное 
общество и устойчивый 
экономический рост.

Масштаб гения Абая 
Кунанбаева безграничен, он 
оставил яркий след в нашей 
истории как философ, поэт, 
просветитель, основоположник 
новой национальной 
литературы, блестящий 
переводчик, композитор, 
патриот, реформатор культуры 
в духе сближения с европейской 
и русской культурой на основе 
просвещенного ислама.
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ПОНИМАНИЕ И 
СОЛИДАРНОСТЬ 
Состоялся телефонный разговор 
Президента Казахстана с Премьер-
министром Японии Фумио Кишидой.

Касым-Жомарт Токаев выразил слова солидарности 
японскому народу в связи с произошедшим накануне земле-
трясением в Японии и выразил надежду, что это не повлечет 
за собой серьезных последствий.

В свою очередь Фумио Кишида с сожалением сообщил 
о вынужденном решении перенести сроки своего офици-
ального визита в Казахстан, в том числе для участия в Пер-
вом саммите диалога «Центральная Азия + Япония». Глава 
государства с пониманием воспринял решение о переносе 
запланированного визита.

Собеседники обсудили текущее состояние и перспекти-
вы развития казахско-японских отношений, а также обме-
нялись мнениями по вопросам межрегионального взаимо-
действия.

УЗЫ ДРУЖБЫ
Глава государства направил 
поздравительную телеграмму Президенту 
Сингапура.

Касым-Жомарт Токаев поздравил Тармана Шанмугарат-
нама и народ Сингапура с Национальным днем.

Президент Казахстана отметил впечатляющий прогресс 
Сингапура в экономике, инновациях и общественном разви-
тии. Он подтвердил приверженность нашей страны дальней-
шему укреплению партнерства с Сингапуром, основанного 
на узах дружбы и взаимной поддержки.

Президент пожелал Тарману Шанмугаратнаму успехов в 
его начинаниях, а народу Сингапура – благополучия и про-
цветания.

По материалам сайта Аkorda.kz

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ, 
УСТРЕМЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕ
Под председательством Касым-Жомарта Токаева состоялась VI Консультативная 
встреча глав государств Центральной Азии.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ – 
ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ 
Президент Казахстана отметил, что 

итоги консультативных встреч вывели 
региональное сотрудничество на бес-
прецедентный уровень, придав ему 
системный, всеобъемлющий и, главное, 
доверительный характер.

– Благодаря общим усилиям свое 
решение находят многолетние узловые 
вопросы. Принимаются комплексные 
меры по обеспечению региональной 
стабильности и безопасности. Пла-
номерно решаются вопросы границ, 
водного обеспечения, миграции, сняты 
многие барьеры во взаимной торговле. 
На границах модернизируются пункты 
пропуска, расширяется транспортное 
сообщение, открываются новые марш-
руты. Динамично развивается торгово-
экономическое и инвестиционное вза-
имодействие, – сказал он.

По словам Главы нашего государ-
ства, культурно-гуманитарные связи 
постоянно наполняются новым качест-
венным содержанием. Президент под-
черкнул, что на регулярной основе про-
водятся перекрестные Дни культуры, 
выставки ремесленников, фестивали 
национальных блюд, форумы молоде-
жи и другие мероприятия.

– Можно с уверенностью сказать, что 
за прошедшие годы консультативные 
встречи превратились в эффективную 
площадку, демонстрирующую между-
народную субъектность и единство ре-
гиона, а также нашу готовность сообща 
реагировать на вызовы современности. 

Центральная Азия всегда была центром 
притяжения уникальных цивилизаций, 
играя большую роль в общемировом 
прогрессе. Сегодня на основе этой исто-
рической общности и ментальной бли-
зости наших народов мы вместе фор-
мируем новый облик Центральной Азии 
как региона огромных возможностей, 
устремленного в будущее. Убежден, что 
нынешний саммит станет важной вехой 
на этом пути, – отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, 
что главы государств прилагают боль-
шие усилия для развития регионально-
го сотрудничества, в том числе в фор-
мате консультативных встреч. В рамках 
председательства Казахстана проведен 
ряд совместных мероприятий, направ-
ленных на укрепление безопасности и 
экономического партнерства, усиление 
роли женщин в обществе, расширение 
экспертного взаимодействия.

– Знаковым событием в контексте 
совершенствования механизмов наше-
го взаимодействия станет утверждение 
Дорожной карты по развитию регио-
нального сотрудничества до 2027 года. 
Документ нацелен на улучшение меж-
правительственной координации и уси-
ление контроля за ходом реализации 
инициатив, выдвинутых на этой площад-
ке. Кроме того, будет подписан еще один 
важный документ, направленный на раз-
витие региональной кооперации «Цент-
ральная Азия-2040». Эти и другие шаги 
являются свидетельством общей при-
верженности всестороннему региональ-
ному взаимодействию во благо наших 
народов, – сказал Президент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев считает, что в 
текущих непростых геополитических и 
экономических реалиях крайне важно 
сохранить высокую динамику развития 
сотрудничества в регионе. Он обозна-
чил ряд актуальных задач, решение 
которых будет способствовать дальней-
шему прогрессу Центральной Азии.

– Сегодня мы наблюдаем опасную 
эрозию фундаментальных основ систе-
мы международных отношений. В этих 
условиях главной задачей остается со-
хранение мира и стабильности в нашем 
регионе. Очевидно, что преодоление 
современных вызовов и угроз возмож-
но только через укрепление полити-
ческого диалога и мер доверия между 
нашими государствами. В этом ключе с 
удовлетворением отмечаю плодотвор-
ные взаимные визиты, совершенные 
за последний год. Они подчеркивают 
высокий уровень регионального взаи-
модействия, основанного на дружбе, 
добрососедстве и союзничестве наших 
стран. При этом важно, что в рамках 
региональной кооперации мы плано-
мерно наращиваем всестороннее взаи-
модействие с внешними партнерами. 
Интерес ведущих стран мира к формату 
«Центральная Азия плюс» является яр-
ким тому подтверждением, – подчерк-
нул Президент.

Глава нашего государства призвал 
президентов сосредоточить все усилия 
для того, чтобы Центральная Азия оста-
валась пространством безопасности, 
сотрудничества и процветания.
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НОВЫЕ ТОЧКИ РОСТА 
Еще одной актуальной задачей 

Касым-Жомарт Токаев назвал фор-
мирование прочной экономической 
базы многостороннего взаимодей-
ствия. В последние годы в этом на-
правлении достигнуты ощутимые 
результаты. Планомерно увеличи-
вается объем внутрирегиональной 
торговли, достигший 11 млрд долла-
ров. Глава государства отметил важ-
ность наращивания товарооборота 
и его доведения до 15 млрд долла-
ров в обозримой перспективе.

– Новыми точками роста эко-
номик наших стран могут стать 
совместные крупные инфраструк-
турные и транспортные проекты. 
Хорошие примеры такого взаимо-
выгодного сотрудничества в реги-
оне уже имеются. Речь идет о Кам-
баратинской ГЭС-1 в Кыргызстане, 
Рогунской ГЭС в Таджикистане, газо-
вых проектах Казахстана, Узбекис-
тана и Туркменистана, строительстве 
новых транспортных коридоров и 
ряде других важных проектов. Прио- 
ритетным является развитие сети 
торгово-логистических и промыш-
ленных хабов в приграничных рай-
онах. Необходимо подкрепить наше 
всестороннее партнерство новыми 
договоренностями в таких перс- 
пективных отраслях, как сельское 
хозяйство, логистика, текстильная и 
химическая промышленность, стро-
ительство, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев заявил, 
что Казахстан поддерживает пред-
ложение о создании Делового сове-
та стран Центральной Азии. По его 
мнению, большое значение имеет 
дальнейшее развитие транзитно-
транспортного потенциала регио-
на, а также принятие Комплексной 
стратегии развития транспортной 
системы Центральной Азии.

– Особое место здесь отводится 
таким проектам, как Транскаспий-
ский международный транспортный 
маршрут, коридор «Север – Юг», 
инициатива «Пояс и Путь», в кото-
рые в той или иной степени вовле-
чены все страны Центральной Азии. 
Благодаря совместным усилиям по-
следовательно наращивается потен-
циал железнодорожной магистрали 
Казахстан – Туркменистан – Иран. 
На сегодня это кратчайший маршрут 
в страны Персидского залива. Перс- 
пективным считаем строительство 
Трансафганской железной доро-
ги, открывающей доступ на рынки 
Южной Азии. Казахстан проводит 
масштабную внутреннюю работу в 
транспортно-транзитной сфере. До 
2030 года наша страна планирует 
модернизировать 11 тысяч километ- 
ров и построить более пяти тысяч 
километров новых железных дорог, 
– сообщил Глава государства.

Еще одним из ключевых во-
просов региональной повестки в 
выступлении было названо рацио- 
нальное использование водно-
энергетических ресурсов. Президент 
Казахстана полагает, что требуется 
выработка новой консолидирован-
ной водной политики, основанной 
на равноправном и справедливом 
водопользовании, неукоснительном 
выполнении взаимных обязательств.

– В основу многостороннего 
водного сотрудничества могут лечь 
инициативы по совместному строи-
тельству гидроэнергетических объ-

ектов и учреждению Водно-энер-
гетического консорциума для стран 
Центральной Азии. Актуальными 
задачами являются цифровизация 
распределения и учета воды, внед- 
рение технологий космического мо-
ниторинга, выстраивание системной 
научной работы, – подчеркнул Глава 
государства.

РАСШИРЕНИЕ 
ПЯТИСТОРОННЕГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
По словам Касым-Жомарта  

Токаева, Казахстан неизменно вы-
ступает за расширение пятисто-
роннего взаимодействия в области 
образования, науки, культуры, раз-
вития человеческого капитала. В на-
стоящее время формируется единое 
центральноазиатское пространство 
высшего образования.

– Сегодня в Казахстане обуча-
ется около девяти тысяч студентов 
из государств региона. Мы высоко 
ценим стремление молодежи из 
Центральной Азии получать выс-
шее образование в нашей стране. 
Казахстан наладил стратегическое 
партнерство с несколькими десятка-
ми признанных вузов из США, Евро-
пы, Китая, России, Южной Кореи. Во 
многих регионах Казахстана после-
довательно открываются филиалы 
зарубежных учебных заведений, ак-
тивно ведется набор студентов. Рас-
тет количество исследовательских 
университетов, открываются тех-
нологические парки и инженерные 
центры. Мы приглашаем молодежь 
из стран Центральной Азии и Кав-
каза использовать эти возможности 
и получить востребованное двудип- 
ломное образование международ-
ного уровня, – сказал Президент.

Глава государства обратил вни-
мание на необходимость активи-
зации взаимодействия в информа-
ционно-аналитической сфере. Он 
предложил поручить правительст-
вам начать работу по созданию сов-
местных медиапродуктов.

– Особый акцент нужно сделать 
на экранизации общих исторических 
сюжетов, популяризации дружбы и 
солидарности наших народов. Мы 
обсуждали создание общерегио- 
нального телеканала или новостного 
интернет-портала. Актуальными оста-
ются разработка и подписание согла-
шения о сотрудничестве в сфере теле-
вещания в странах Центральной Азии, 
– отметил Касым-Жомарт Токаев.

«УСПЕШНАЯ 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ 
– УСПЕШНЫЙ 
КАЗАХСТАН»
Президент подчеркнул, что стра-

тегический курс Казахстана на все-
мерное укрепление регионального 
партнерства и повышение роли 
Центральной Азии на мировой аре-
не остается неизменным.

– На национальном уровне мы 
твердо придерживаемся формулы 
«Успешная Центральная Азия – это 
Успешный Казахстан». Убежден, что 
будущее нашего региона зависит 
исключительно от доверительного 
диалога и сотрудничества наших 
стран, совместного поиска адекват-
ных ответов на все внутренние и 
внешние вызовы, – подытожил Гла-
ва государства.

В ходе консультативной встречи 
также выступили Президент Кыр-
гызстана Садыр Жапаров, Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон, 
Президент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов и Президент Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев. 

В завершение Президент Казах-
стана пожелал Президенту Узбекис-
тана Шавкату Мирзиёеву больших 
успехов на посту следующего пред-
седателя консультативной встречи.

По итогам VI Консультативной 
встречи глав государств Централь-
ной Азии президентами подписан 
ряд документов.

УГЛУБЛЕНИЕ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
VI Консультативная встреча глав 

государств Центральной Азии про-
должилась в расширенном формате. 
К мероприятию в качестве почетных 
гостей присоединились Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев и гла-
ва Регионального центра ООН по 
превентивной дипломатии для стран 
Центральной Азии Каха Имнадзе.

В своем выступлении Глава на-
шего государства подчеркнул, что 
проведение уже шестой по счету 
консультативной встречи демон-
стрирует неизменную привержен-
ность сторон укреплению многове-
ковых уз дружбы наших братских 
народов, дальнейшему расширению 
многопланового сотрудничества и 
усилению взаимодействия на меж- 
дународной арене.

– Совместными усилиями с мо-
мента проведения первой встречи 
в Астане в 2018 году достигнут су-
щественный прогресс в развитии 
нашего формата. Наглядным свиде-
тельством этому стали итоги про-
шедших пяти саммитов, на которых 
приняты важные решения по углуб- 
лению регионального сотрудничест-
ва, – отметил он.

В условиях сложных процессов, 
происходящих в мире, Президент 
Казахстана считает важной выра-
ботку общего видения по дальней-
шему развитию региональной коо-
перации.

– Особую значимость приобре-
тает Договор о дружбе, добросо-
седстве и сотрудничестве для раз-
вития Центральной Азии в XXI веке. 
Убежден, в рамках многосторонних 
структур, в первую очередь по ли-
нии ООН, наши государства должны 
действовать, исходя из консолиди-
рованных подходов. Учитывая со-
вокупный потенциал наших стран, 
мы можем внести существенный 
вклад в реализацию Повестки дня 
в области устойчивого развития. 
В поддержку этого важного начи-
нания предлагаю к 80-летию ООН 
инициировать принятие резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН по 
достижению целей устойчивого раз-
вития в Центральной Азии. Надеюсь, 
что участие высокого представите-
ля ООН уважаемого Кахи Имнадзе 
в нашем саммите станет хорошей 
традицией и положит начало более 
тесному взаимодействию по линии 
«Центральная Азия – ООН», – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства считает, что ак-
туальной задачей остается формиро-
вание прочной экономической базы 
многостороннего взаимодействия.

– Наши страны имеют боль-
шие возможности для расширения 
взаимовыгодного сотрудничества. 
Важное значение имеет сотрудни-
чество в сфере экологии и борьбы 
с последствиями изменения кли-
мата. Мы сталкиваемся со схожими 
вызовами, поэтому особое значение 
приобретают расширение взаимо-
действия, повышение координа-
ции, обмен опытом по вопросам 
климатической повестки. Пользуясь 
случаем, хочу пожелать Президенту 
Азербайджана, нашему уважаемому 
другу Ильхаму Гейдар оглу успехов 
в проведении осенью этого года 
Глобальной климатической конфе-

ренции СОР29, – сообщил Касым-
Жомарт Токаев.

Президент подтвердил привер-
женность Казахстана стратегическо-
му курсу на всемерное укрепление 
регионального сотрудничества. Он 
выразил уверенность, что принятые 
решения и их последующая эффек-
тивная реализация будут способ-
ствовать дальнейшему углублению 
многопланового партнерства в духе 
многовековой дружбы и взаимной 
поддержки.

На мероприятии также выступи-
ли Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев и глава Регионального центра 
ООН по превентивной дипломатии 
для стран Центральной Азии Каха 
Имнадзе.

В завершение саммита Касым-
Жомарт Токаев в качестве предсе-
дателя консультативной встречи от 
лица глав государств Центральной 
Азии наградил Почетным знаком 
Президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева.

ТЕПЛЫЙ ПРИЕМ 
Затем Касым-Жомарт Токаев 

провел встречу с Президентом  
Туркменистана Сердаром Бердыму-
хамедовым.

Глава государства поблагодарил 
Президента Туркменистана за учас-
тие в работе саммита, а также отме-
тил значимость его визита с точки 
зрения дальнейшего продвижения 
многопланового партнерства между 
странами.

– Казахско-туркменские от-
ношения развиваются успешно и 
полностью соответствуют уровню 
стратегического партнерства. Хотел 
бы выразить Вам благодарность за 
поддержку и неизменное стремле-
ние к упрочению наших многогран-
ных межгосударственных связей. 
Как я уже сказал, экономическое 
сотрудничество развивается по вос-
ходящей. Правительства работают 
над доведением объема взаимной 
торговли до миллиарда долларов. 
Для этого у наших стран имеются все 
возможности. На стадии реализации 
находится ряд проектов в сферах 
энергетики, промышленности, транс- 
порта, логистики и других областях. 
Создаются благоприятные условия 
для взаимного культурно-гумани-
тарного обмена, – подчеркнул Глава 
нашего государства.

В свою очередь Сердар Берды-
мухамедов поблагодарил Касым-
Жомарта Токаева за теплый прием 
и подчеркнул динамичное развитие 
двустороннего взаимодействия.

– Туркменистан уделяет большое 
внимание сотрудничеству с Казахста-
ном. Между нашими странами нала-
жен активный политический диалог, 
развиваются связи в торгово-эконо-
мической и культурно-гуманитарной 
сферах. Уважаемый Касым-Жомарт 
Кемелевич, осенью этого года ждем 
Вас в Туркменистане с официальным 
визитом и для участия в Междуна-
родном форуме по случаю 300-летия 
со дня рождения туркменского поэта 
Махтумкули Фраги, – сказал Прези-
дент Туркменистана.

В ходе встречи главы государств 
обсудили перспективы развития 
казахско-туркменского сотрудни-
чества в торгово-экономической, 
энергетической, нефтегазовой и 
транспортно-логистической сферах. 
Отдельное внимание было уделено 
вопросам расширения культурно-гу-
манитарных связей.

По материалам сайта Аkorda.kz

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ,  
УСТРЕМЛЕННЫЕ В БУДУЩЕЕ
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Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

СЕНАТ

РЕШЕНИЕ ЕСТЬ!
Депутаты Сената Парламента РК продолжают выезжать в регионы. Так, в ходе 
поездок сенаторы поговорили с местными жителями и ознакомились с рядом 
социально важных объектов.

Сенатор Алибек Наутиев по-
сетил с рабочей поездкой села 
Мукур, Сагиз и районный центр 
Миялы Кызылкогинского района 
Атырауской области. Здесь он ос-
мотрел ряд социальных объектов 
и провел встречи с депутатами 
районного маслихата, членами 
общественного совета и активом 
района.

В ходе встреч обсуждались 
актуальные проблемы района. Се-
натор обратил особое внимание 
на вопросы, требующие оператив-
ного решения, включая проблемы 
Кереген-Сагизского водопровода, 
обеспечивающего питьевой во-
дой несколько населенных пунк-
тов. Среди других вопросов – со-
стояние Дома культуры в Мукуре 
и необходимость улучшения спор-
тивной площадки в Сагизе.

В том числе поднимались и во-
просы Тайсойган-Миялинского во-
допровода, который обеспечивает 
водоснабжение жителей Миялы. 
Также обсуждались проблемные 
вопросы, связанные с мостами и 
дорогами, смытыми во время ве-
сенних паводков. Поговорили и о 
состоянии Ералинского водохра-
нилища.

Сенатор подчеркнул, что все 
поднятые вопросы имеют боль-
шое значение для местных жите-
лей. Он акцентировал внимание 
на необходимости решения этих 
проблем и выразил готовность 
активно содействовать в привле-
чении необходимых ресурсов и 
помощи.

В свою очередь депутат Се-
ната Нурторе Жусип посетил 
Алматы, где обсудил перспективы 
развития казахстанской медиа-
сферы с журналистами. Сенатор 
встретился с сотрудниками Ал-
матинского филиала ТОО «Қазақ 
газеттері», который объединяет 
издания «Егемен Қазақстан», «Ка-
захстанская правда», «Ана тілі», 
«Балдырған», «Ұйғыр авази».

Парламентарий рассказал о 
государственных реформах, на-
правленных на трансформацию 
традиционных СМИ, защиту сво-
боды слова, закрепление статуса 
журналиста и новеллах принятого 
Парламентом Закона «О масс-ме-
диа».

Участники встречи обсудили 
вопросы развития печатной жур-
налистики, поддержки молодых 
работников СМИ и журналистов 
новой формации, таких как блоге-
ры и инфлюенсеры.

Кроме того, Нурторе Жусип 
отметил, что качественная инфор-
мация является фундаментом сов-
ременного общества. Периодичес-
кая пресса, как один из основных 
инструментов распространения 
информации, играет важную роль 
в формировании общественного 
мнения и освещении актуальных 
событий.

– Газеты и журналы играют 
ключевую роль в жизни общест-
ва, являясь источником знаний и 
формируя ценности людей. Госу-
дарство активно поддерживает 
развитие отечественных СМИ, 
принимая соответствующие зако-
ны. Одним из важных шагов в этом 
направлении является принятый 
Парламентом Закон «О масс-ме-
диа», объединяющий нормы не-
скольких действующих законов в 
области СМИ, – сообщил Нурторе 
Жусип.

Сенатор пояснил, что документ 
включает ключевые нововведе-
ния, такие как совершенствование 
финансирования государственной 
информационной политики че-
рез гранты для негосударствен-
ных СМИ, сокращение сроков 
рассмотрения запросов, обес-
печение правовых гарантий для 
профессиональной деятельности 
журналистов, а также создание 
общественно-профессионально-
го совета по саморегулированию 
СМИ и разработке этического ко-
декса журналистов.

– Этот закон станет важным 
шагом в развитии медиа-про-

странства страны, – подчеркнул 
он.

Стороны также обсудили во-
просы подготовки журналистов, 
этики профессии и перспективы 
использования искусственного 
интеллекта в журналистике.

Между тем сенаторы Нау-
рызбай Байкадамов и Руслан 
Рустемов посетили с рабочей по-
ездкой Жанакорганский район 
Кызылординской области, где 
встретились с акимом, депутата-
ми маслихата и жителями райо-
на. Парламентарии рассказали о 
законотворческой деятельности 
Сената, а также обсудили вопросы 
медиации и инфраструктуры.

Депутаты также ознакомились 
с ходом строительства врачебной 
амбулатории в селе Бестам Шие-
лийского района и встретились с 
сотрудниками правоохранитель-
ных органов для обсуждения за-
конов, рассматриваемых в Парла-
менте.

Кроме того, Наурызбай Бай-
кадамов и Рустем Рустемов 
встретились с представителями 
департамента экономических 
расследований Агентства по фи-
нансовому мониторингу Кызылор-
динской области. В ходе встречи 
обсуждались инициативы, озву-
ченные Президентом на Нацио-
нальном курултае и особенности 
законов, принятых в Парламенте. 

Рабочая поездка депутатов 
продолжилась в поселке Тасбугет, 
где они ознакомились с благо-
устройством и встретились с мест-
ными жителями, которые подняли 
вопрос о поливной воде, а также 
посетили поликлинику № 4, где 
обсудили с медицинским персо-
налом вопросы улучшения работы 
учреждения.

ВАЖНЫЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ИНВЕСТОР
Премьер-министр РК Олжас Бектенов встретился 
с председателем Японского банка международного 
сотрудничества JBIC (Japan Bank for International 
Cooperation) Хаящи Нобумицу. Стороны обсудили 
вопросы расширения сотрудничества в области 
финансового сектора и реализации совместных 
инвестиционных проектов.

Япония является одним из клю-
чевых партнеров Казахстана в Вос-
точной Азии и на сегодня входит в 
ТОП-10 крупнейших инвесторов. 
Товарооборот между Казахстаном 
и Японией в прошлом году вырос 
на 10,5% и достиг $2,1 млрд. В 
январе – мае этого года показа-
тель взаимной торговли составил 
$768  млн. Начиная с 1993 года 
накопленный объем капиталовло-
жений Японии в экономику Казах-
стана достиг порядка $8 млрд.

Глава Правительства подчерк-
нул существенный вклад, вноси-
мый JBIC в развитие торгово-эко-
номических отношений между 
двумя странами. Японским банком 
международного сотрудничества 
JBIC профинансирована реализа-
ция в Казахстане 26 проектов на 
сумму $2,3 млрд в области энер-
го- и водоснабжения, горнодобы-
вающей промышленности, а также 
транспортно-логистической сфере.

Совместно с Банком развития 
Казахстана планируется подписа-
ние Соглашения о намерениях по 
финансированию совместных про-
ектов в энергетике (включая ВИЭ), 

транспортной сфере, машинострое-
нии, пищевой промышленности и 
других приоритетных отраслях на 
сумму $200 млн. 

– Прежде всего, хотел бы вы-
разить сожаление в связи со слу-
чившимся землетрясением на юге 
Японии. Надеюсь, что этот природ-
ный катаклизм не приведет к че-
ловеческим жертвам и серьезным 
разрушениям. Япония – наш клю-
чевой торгово-экономический и 
инвестиционный партнер. Сегодня 
казахстанско-японские отношения 
развиваются в духе расширенно-
го стратегического партнерства. 
Правительство Казахстана привет-
ствует намерения расширить гори-
зонты сотрудничества и готово ока-
зывать необходимую поддержку в 
реализации совместных проектов, 
– подчеркнул Олжас Бектенов.

В свою очередь председатель 
JBIC Хаящи Нобумицу подчеркнул 
заинтересованность в реализа-
ции совместных инвестиционных 
проектов в сфере «зеленых» фи-
нансов и транзитного финансиро-
вания в рамках ESG (Environment, 
Sustainability, Governance). 

По итогам встречи стороны 
выразили намерение укреплять и 
расширять сотрудничество по всем 
перспективным направлениям.

ВОЗВРАЩАЯ ПЕРВОЗДАННЫЙ ВИД
«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

В Астане прошла акция против вандализма, приуроченная ко Дню молодежи и в рамках 
республиканской экологической акции «Таза Қазақстан», сообщает официальный сайт 
столичного акимата.

Акцию при поддержке Молодежно-
го ресурсного центра «Астана жастары» 
акимата города, управления по вопросам 
молодежной политики столицы провели 
аппарат акима Сарыаркинского района, 
управление местной полицейской служ-
бы и управление по противодействию 
наркопреступности ДП города.

Организаторы отмечают, что про-
филактика актов вандализма, противо-

действие распространению наркотиков 
является предпосылкой для создания 
безопасного общества, а поддержание 
чистоты окружающей среды является на-
шей общей обязанностью.

– Вандализм – это не только ущерб об-
щему имуществу, но и угроза безопасности 
и комфорту жителей. Поэтому, не допуская 
такого, мы не должны пренебрегать полу-
ченным от него ущербом. Мы должны вмес-
те защищать окружающую среду и наши 
общие ценности. Основная цель сегод-
няшней акции – также призвать молодежь 
избегать наркотиков, стереть надписи со 

стен различных зданий и памятников, тем 
самым не допустить порчи общественного 
имущества, а также повлиять на сознание 
и чувство ответственности граждан. При-
влечь внимание общественности к пробле-
ме вандализма и активизировать граждан-
ское общество в борьбе с этим явлением, 
– говорит специалист отдела по работе с 
молодежью категории Neet МРЦ «Астана 
жастары» Султан Омиргалиев.

В ходе мероприятия были закрашены и 
стерты адреса секретных телеграм-кана-
лов, негативные рекламные надписи, на-
писанные на скамейках и стенах зданий.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

10 августа – день 
рождения великого 
казахского поэта и 
просветителя Абая 
Кунанбаева – ежегодно 
отмечается в нашей 
стране как День Абая. 
В этот день по всей 
республике принято 
проводить культурно-
массовые мероприятия, 
посвященные жизни и 
творчеству поэта.

В этом году к 179-летию просве-
тителя в области Абай – на малой 
родине великого деятеля – будут 
проходить празднования в городах, 
райцентрах и аулах. Для семейчан и 
гостей города подготовлена насы-
щенная программа.

Главным из событий станет цере-
мония возложения цветов к памят-
нику великого мыслителя в день его 
рождения. Собравшиеся почтут па-
мять Абая, исполнив произведения 
поэта. Прозвучат его стихи, песни 
и «Слова назидания» в исполне-
нии артистов театров, филармонии, 
Дворца культуры и простых горо-
жан.

Самыми массовыми станут спор-
тивный марафон «Абай жолы – 
100 миль», в котором примут учас-
тие 2 000 марафонцев, и большое 
культурное мероприятие на пло-
щади у дома-музея Абая в Семее. 
В программе праздника – музы-
кально-поэтический вечер «Желсіз 
түнде жарық ай» с театрализован-
ным представлением, флеш-мобом 
и выступлением известного казах-
станского эстрадного исполнителя 
песен Абая Hey Monro.

Интеллектуально-познаватель-
ное мероприятие «Ұлылардың 
ұлысы – Абай» состоялось 9 августа 
в государственном историко-куль-
турном и литературно-мемори-
альном музее-заповеднике Абая 
«Жидебай-Бөрілі».

Организаторами мероприятия 
стали Центр общественного согла-

сия – областной Дом дружбы, об-
ластной филиал республиканского 
общественного движения «Ассамб-
лея жастары», Молодежный ресурс-
ный центр «Абай жастары».

В программе общественного 
события: экскурсия по музею, кру-
глый стол «Жүйріктен жүйрік озар 
жарысқанда», конкурс выразитель-
ного чтения произведений Абая 
наизусть «Өлең – сөздің патшасы, 
сөз сарасы», анализ слов назидания 
Абая в форме беседы «Қарасөздер 
мазмұны».

– Абай своим примером и поэ-
тичностью привил людям важность 
обучения и образования. Мы поем 
произведения Абая, читаем произ-
ведения Абая, значит, мы идем по 
стопам великого Абая, а ведут эти 
следы в то будущее, в котором мы 
готовы протянуть друг другу руку 
помощи в знак доброты, поделиться 
знаниями в знак солидарности, бо-
леть всем сердцем за свои родные 
края в знак патриотизма. Посред-
ством интеллектуально-познава-
тельного мероприятия «Ұлылардың 
ұлысы – Абай» мы даем правильное 
воспитание молодежи, повышаем 
чувство патриотизма и любовь к 
своей стране, – пояснил председа-
тель РОО «Ассамблея жастары» об-
ласти Абай Кирилл Чернышов.

Также в учреждениях культу-
ры города и всех районов области 
пройдут поэтические вечера, пере-
движные выставки, тематические 
круглые столы и концерты, где бу-
дут звучать музыка и песни на стихи 
великого Абая.

Как сообщили в управлении 
культуры области, в этом году пла-
нируется открытие памятника Абаю 
в Республике Татарстан. Ранее об 

этом сообщал генеральный консул 
Казахстана в Казани Ерлан Искаков. 
Он отметил, что Абай Кунанбаев 
является философом и основопо-
ложником казахской литературы. 
В Казахстане, в Семее, уже есть 
памятники Габдулле Тукаю и Мусе 
Джалилю, и по принципу взаимно-
сти в Казани будет установлен бюст 
Абая Кунанбаева.

23 мая 2024 года на очередном 
заседании республиканской комис-
сии были рассмотрены и поддер-
жаны предложения по установке 
памятника Абаю в Казани.

Напомним, что праздник утвер-
жден постановлением Правитель-
ства в 2020 году в преддверии 
175-летнего юбилея казахского по-
эта. Постановление Правительства 
об учреждении праздничной даты 
вступило в силу 4 августа, после 
публичного обсуждения на портале 
«Открытые НПА».

С инициативой учредить День 
Абая в день его рождения высту-
пило Министерство культуры и ин-
формации РК в год празднования 
175-летия великого поэта, просве-
тителя, мыслителя, философа, ком-
позитора, основоположника совре-
менного литературного казахского 
языка.

Во время обсуждения предло-
жение поддержали тысячи казах-
станцев. Учреждение Дня Абая на 
государственном уровне стало еще 
одним подтверждением общеприз-
нанного статуса великого деятеля, 
свидетельством глубокого всеобще-
го почитания гуманиста, являюще-
гося национальным героем страны, 
а его наследие – бесценным духов-
ным вкладом в мировую культуру.

В преддверии – Дня Абая – Алматинский 
городской филиал партии «AMANAT» провел 
книжную лекцию на тему «Жүрегімнің түбіне терең 
бойла» с участием ученых-исследователей, поэтов 
и писателей в центре «Кітап-AMANAT». 

Мероприятие состоялось под 
модераторством Председателя 
Молодежного крыла «Жастар 
Рухы» города Алматы Акежана 
Кенесова с участием прямого 
потомка великого поэта и фило-
софа Нургуль Искаковой и стар-
шего научного сотрудника ГККП 
«Объединение музеев Алматин-
ской области» Айбека Ережепо-
ва.

Лекция была направлена на 
возрождение исторического со-
знания каждого казахстанца и 
формирование глубокого отноше-
ния к произведениям Абая, а так-

же на привитие молодому поколе-
нию ценностей через его знания. 

– Я потомок Искака, младшего 
брата нашего деда Абая. Наш дед 
Искак очень помог Абаю, взяв на 
себя хозяйственные дела, чтобы он 
мог свободно заниматься наукой и 
образованием. В свое время наши 
родители не могли говорить, что они 
потомки Кунанбая из-за репрессий, 
но сегодня мы можем открыто за-
явить об этом, – поделилась своей 
историей Нургуль Искакова.

В ходе встречи Айбек Ережепов 
зачитал свои стихи-посвящения 
Абаю и ответил на вопросы моло-
дежи о творческом пути великого 
философа. Гости также отметили 
важность чтения книг, подчеркнув, 
что оно не только обогащает зна-
ниями, но и придает смысл жизни.

Партия «AMANAT» продолжает акцию «Таза бейсенбі», начатую в рамках 
общенациональной инициативы Главы государства «Таза Қазақстан». Каждый 
четверг члены партии и волонтеры проводят уборку в населенных пунктах, 
очищают от мусора русла водоемов, природные памятники, территории жилых 
районов и социальных объектов. 

С 6 июня партийцы, молодежные активисты и волонтеры 
предпринимают усилия по очистке придорожных территорий, 
промышленных зон, жилых районов и социальных объектов 
от мусора и благоустройству окружающей среды. На сегодня 
членами партии собрано около 6 тысяч тонн мусора, а по всей 
стране в акции приняли участие 43 тысячи человек. Также 
было очищено от мусора более 100 рек, озер и водоемов.

Так, в области Ұлытау члены партии «AMANAT» и активисты 
молодежного крыла «Жастар Рухы» очистили от мусора терри-
торию вокруг памятника жертвам репрессий в Жезказгане. А 
жители Улытауского района совместно с сотрудниками район-
ного филиала партии провели уборку у памятника целостности 
и единству народов Казахстана. 

– Для нас участие в акции «Таза бейсенбі» – это не толь-
ко уборка мусора, но и забота об окружающей среде, и вклад 
в благое дело нашего общества. Каждый четверг мы вместе 
выходим на уборку, потому что мы хотим оставить после себя 
чистую планету, чистую страну для будущих поколений, – ска-
зала волонтер Дамира Есмуратова.

Не остался в стороне и Северо-Казахстанский областной фи-
лиал партии «AMANAT». Сотрудники областного филиала пар-
тии, волонтеры и активисты молодежного крыла «Жастар Рухы» 
очистили от мусора окрестности реки Есиль возле села Явленка. 
Участники акции собрали более тонны мусора в этой местности.

А в Жамбылской области участники акции убрали террито-
рию возле мавзолея Даңғыл-ата в Байзакском районе. Поми-
мо партийцев, в экоакции приняли участие главы районов и 
депутаты маслихата. 

– В ходе мероприятия мы очистили и благоустроили тер-
риторию вокруг мавзолея Даңғыл-ата Бурылского сельского 

округа. Также мы собрали мусор в районе бурылского холма. 
Призываем всех казахстанцев, неравнодушных к своей род-
ной земле, соблюдать чистоту и вместе проводить уборку, – 
сказала председатель Байзакского районного филиала партии 
Индира Спаналиева.

Также в городе Сарани Карагандинской области силами 
партийцев была организована уборка площади у монумента 
Победы. В акции по уборке территории парка приняли участие 
130 человек. 

Аналогичные мероприятия прошли и в других регио-
нах страны. Это не только сбор мусора, за каждым участком 
закреп лены депутаты маслихатов, активисты и руководители 
первичных партийных организаций. Они обеспечивают по-
рядок и чистоту на этих участках, а также решают проблемы 
улучшения и развития инфраструктуры.

ГЛУБОКИЕ МЫСЛИ 
ИДУТ ОТ СЕРДЦА

ПРИРОДУ БЕРЕЧЬ – НАШ ДЕВИЗ!

ГОРДОСТЬ СТРАНЫ И ГЕНИЙ 
МИРОВОГО МАСШТАБА
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ИССЛЕДОВАНИЕ

НЕДВИЖИМОСТЬ

УНИВЕРСАЛЬНАЯ 
СОЦЗАЩИТА ДЕТЕЙ
Расходы на поддержку детей и семей с детьми традиционно занимают важную 
часть затрат государства на социальную защиту населения, поскольку такие 
инвестиции приводят к долгосрочным выгодам, таким как производительная 
и образованная рабочая сила, стабильное благополучное общество 
и соответственно устойчивый экономический рост.

ВСЕМ СЕМЬЯМ 
С ДЕТЬМИ
В Казахстане эти расходы зани-

мают значительную часть в общих 
расходах государства на социаль-
ную защиту, с течением времени по-
казывая увеличение. Особенно это 
заметно в последние три года после 
того, как пособия многодетным се-
мьям стали выплачиваться незави-
симо от уровня их дохода.

Как отмечает аналитический 
центр Halyk Finance, в то же время 
подход, подразумевающий выпла-
ты только определенным катего-
риям, может быть сопряжен с ря-
дом рисков, как, например, ошибка 
исключения, когда действительно 
нуждающиеся в пособиях семьи 
не получают их по разным причи-
нам. Выплаты всем семьям с деть-
ми без учета их количества могли 
бы решить эту проблему, сокращая 
детскую бедность и способствуя по-
зитивному вкладу в развитие обще-
ства, полагают эксперты.

Расходы по поддержке детей в 
целом включают следующие виды 
помощи: пособия многодетным се-
мьям (с более чем 4 детьми); спе-
циальные пособия многодетным 
матерям (Күміс алқа, Алтын алқа и 
т. д.); пособия воспитывающим де-
тей с инвалидностью.

Такая помощь, как пособия на 
рождение ребенка, по уходу за 
ребенком до 1,5 лет аналитиками 
не рассматриваются. Многодетные 
семьи получают и другие льготы, 
которые доступны им благодаря их 
статусу, как, например, квота при по-
ступлении на учебу, субсидирование 
арендной платы государством мно-
годетным семьям-очередникам на 
жилье. Такая помощь трудноизмери-
ма в денежном выражении, поэтому 
также не включается в анализ.

Расходы по поддержке детей в 
Казахстане являются частью соци-
альной помощи, то есть полностью 
финансируемой за счет средств 
бюджета. В 2023 году расходы по 
этому направлению составили 555 
млрд тенге, или 11% от совокупных 
расходов на социальную помощь. 
Это на 19% выше, чем годом ранее. 
При этом большая часть идет на вы-
плату пособий многодетным семьям 
(74%), далее с большим отрывом 
следуют пособия воспитывающим 
детей с инвалидностью (14%) и спе-
циальные пособия многодетным ма-
терям (12%).

Если сопоставлять уровень этих 
расходов в Казахстане и в Европей-
ском союзе в 2021 году, то их доля в 
общих расходах на социальный сек-
тор в ЕС даже ниже – около 8%. Хотя 
относительно ВВП их доля в Казах-
стане гораздо ниже – 0,5%, тогда как 
в ЕС этот показатель составил 2,3% 
к ВВП.

ДРУГИЕ НАПРАВЛЕНИЯ
В Казахстане ежемесячное госу-

дарственное пособие по многодет-
ности могут получать семьи, име-
ющие четырех и более совместно 
проживающих несовершеннолетних 
детей, в том числе детей, обучаю-
щихся по очной форме обучения по 
общеобразовательным или профес-
сиональным программам в органи-
зациях общего среднего образова-
ния, ТиПО и вузах, после достижения 
ими восемнадцатилетнего возраста 
до времени окончания организаций 
образования (но не более чем до 
достижения 24-летнего возраста).

Получателями такой помощи в 
2023 году являлись 534 тыс. чело-
век, и ежегодно наблюдается рост 
как количества многодетных семей, 
так и средней выплаты на одного 

человека. Тем не менее, их относи-
тельный уровень остается стабиль-
ным на протяжении последних 5 
лет (0,33% к ВВП). Все многодетные 
семьи получают пособия вне зави-
симости от их уровня дохода, что яв-
ляется нововведением с 2020 года, 
и такая мера позволила обеспечить 
социальной защитой большое коли-
чество детей в стране.

Кроме денежной помощи в виде 
пособий, многодетные семьи по-
лучают поддержку и по другим на-
правлениям – приобретение школь-
ных товаров, покрытие расходов на 
питание и частично на образование, 
льготы при получении определен-
ных услуг, хотя в денежном выраже-
нии определить объем такой помо-
щи не представляется возможным 
из-за отсутствия соответствующих 
данных.

Пособия семьям, воспитываю-
щим детей с инвалидностью, также 
показывают растущую динамику – в 
среднем сумма выплат росла еже-
годно на 15% в последние три года с 
одновременным ростом количества 
получателей этих пособий.

Отдельно от пособий по много-
детности государство выплачивает 
пособия многодетным матерям с 
6-ю и более детьми, получившим 
особый статус (Күміс алқа, Алтын 
алқа и т. д.). Эти выплаты так же не 
привязаны к уровню дохода семьи и 
являются поощрительной выплатой. 
В 2023 году их уровень составил 
64,2 млрд тенге, которые были вы-
плачены 234 тыс. человек.

В исследовании указывается, что 
часто предлагается оказывать по-
мощь всем семьям с детьми, обеспе-
чивая всеобщее пособие на детей, 
это поможет эффективно снизить 
детскую бедность. Во многих евро-
пейских странах все семьи с любым 

количеством детей получают посо-
бия, как, например, в Германии, где 
оно составляет около 250 евро на 
ребенка в месяц.

Причем в ЕС наблюдается пере-
ход именно к всеобъемлющей сис-
теме поддержки, не зависящей ни 
от количества детей, ни от дохода 
семьи, как, например, в Польше, где 
от системы с выплатами на второго 
и последующего ребенка перешли 
к полноценной. Кроме того, в самых 
благополучных странах выплаты 
растут по мере взросления ребенка, 
как в Нидерландах.

КОЭФФИЦИЕНТ 
РОЖДАЕМОСТИ
В пользу всеобъемлющих, или 

универсальных, детских пособий 
говорят и международные иссле-
дования. В отчете ЮНИСЕФ 2020 
года отмечается, что универсаль-
ные детские пособия, которые вы-
плачиваются безусловно семьям с 
детьми, имеют решающее значение 
для сокращения бедности. Так, такие 
пособия, выплачиваемые в странах 
со средним уровнем дохода (куда 
относится и Казахстан), при затратах 
всего в 1% к ВВП могут привести к 
20% снижению совокупного уровня 
бедности. Одним из важных выво-
дов этого отчета также является 
то, что введение таких пособий не 
приводит к сокращению занятости – 
они помогают установить родителям 

баланс между рабочими и семейны-
ми потребностями.

Кроме того, демографические 
процессы, происходящие в Казах-
стане, могут повлиять на снижение 
рождаемости и возникновение со-
путствующих этому проблем. Так, в 
докладе Центра развития трудовых 
ресурсов за 2023 год отмечается, 
что повышается средний возраст 
вступления в брак, а прирост общей 
рождаемости складывается за счет 
увеличения детей в уже имеющихся 
семьях, а не за счет образования но-
вых семей.

С течением времени молодые 
люди все менее охотно вступают 
в брак и заводят детей, а пиковые 
периоды рождаемости уже были 
пройдены с тенденцией к снижению 
с 2022 года.

Также наблюдается высокая не-
равномерность в распределении, 
когда среднее количество детей 
в семьях южных регионов сильно 
превышает это количество в север-
ных и восточных регионах. Поэтому 
введение всеобъемлющего пособия 
на детей действительно, с одной 
стороны, могло бы решить ошибку 
исключения нуждающегося в этом 
населения, а с другой, поддерживать 
высокие коэффициенты рождаемо-
сти и способствовать повышению 
уровня занятости, отмечается в ис-
следовании.

Коллаж Олега ЦХАЙ

БЛАГОПРИЯТНАЯ ДИНАМИКА
Рынок жилья Казахстана 
в июне продолжает 
показывать слабую 
позитивную динамику по 
всем видам жилья второй 
месяц кряду, но аренда 
сильно дорожает вслед 
за платными услугами.

По данным Бюро национальной 
статистики Агентства по стратегиче-
скому планированию и реформам 
РК, в июле 2024 года рынок жилой 
недвижимости в стране продемон-
стрировал слабо положительную 
динамику, за исключением аренды, 
где рост был заметным.

В целом за месяц и за год цены 
сложились следующим образом: пе-
репродажа благоустроенного жилья 

+0,4% месяц к месяцу (+3,2% год 
к году). Средняя цена – 511,5 тыс. 

тенге за один квадратный метр по 
сравнению с 509,6 тыс. тенге в июне.

Продажа нового жилья прибави-
ла 0,1%, или рост на 2,2% в годовом 
исчислении, средняя цена – 488,9 
тыс. тенге за один квадратный метр 
(488,4 тыс. тенге в июне). Аренда 
благоустроенного жилья выросла на 
1,8% месяц к месяцу, или плюс 5,2% 
год к году. Средняя цена – 4,34 тыс. 
за один квадратный метр, в июне 
этот показатель составлял 4,26 тыс. 
тенге.

В июле 2024 года цены на ново-
стройки практически не выросли, в 
то время как цены на вторичку за-
метно росли второй месяц кряду. В 
свою очередь в среднем арендное 
жилье подорожало больше всего с 
октября 2023 года, что может быть 
связано с удорожанием платных 
услуг, из-за чего арендаторы также 
повышают свои ценники, предпола-

гают аналитики делового Телеграм-
канала Tengenomika.

Эксперты также сравнили накоп-
ленный рост цен на рынке жилой 
недвижимости с потребительской 
инфляцией за январь 2022–июль 
2024 (январь 2022 = 100): первич-
ное жилье +18,1%; вторичное жилье 
+17,9%; арендное жилье +42,7%; 
потребительская инфляция +38,5%.

Таким образом, с января 2022 года 
потребительскую инфляцию про-
должают опережать только средние 
арендные цены, а первичка и вторич-
ка продолжают заметно отставать.

– Это, мы полагаем, является за-
слугой того, что государство снизило 
безадресные и популистские меры 
господдержки стороны спроса, – 
считают эксперты.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ЭПОХА ВОЗРОЖДЕНИЯ «QARMET»
Мы все были свидетелями непростой судьбы одного 
из крупных горно-металлургических предприятий 
Казахстана. На трудности, через которые 
оно прошло, обратил внимание Глава нашего 
государства Касым-Жомарт Токаев. И результаты 
не заставили себя ждать. Политика Президента и 
Правительства по улучшению инвестиционного 
климата в Казахстане уже приносят свои плоды. 
Действующему  менеджменту предприятия удалось 
развернуть огромное системо- и градообразующее 
предприятие в сторону возрождения. 
О положительных изменениях мы побеседовали 
с Генеральным директором АО «Qarmet»  
Вадимом Борисовичем БАСИНЫМ. 

«СТРАТЕГИЧЕСКИЙ
ПЛАН ДАЕТ СВОИ ПЛОДЫ»
– Вадим Борисович, судьба 

возглавляемого Вами крупнейшего 
предприятия волнует многих  
казахстанцев. По сути, за полгода 
вам удалось не просто стабили-
зировать ситуацию, но и добиться 
хороших показателей. Каких 
ключевых достижений удалось 
добиться АО «Qarmet» за семь 
месяцев 2024 года?

– Всем известно, что на АО 
«Qarmet» в частности и в целом 
на всей отрасли сказалась не-
достаточность инвестиционных, 
производственных и инфраструк-
турных вложений. По сути, комбинат 
находился на грани банкротства. По 
всему периметру производственного 
цикла требовались незамедлитель-
ные и кардинальные улучшения. 
После того как на наше предприятие 
обратил внимание Президент стра-
ны, ситуация сдвинулась с мертвой 
точки. Теперь при активном содей-
ствии Правительства казахстанские 
компании в полную мощь исполь-
зуют возможности международных 
финансовых институтов для финан-
сирования различных проектов. 

С момента смены акционера 
и разворота компании в сторону 
улучшений условий и безопасно-
сти труда и экологии, технической 
модернизации Qarmet начал свое 
поступательное возрождение. Наш 
коллектив уверен, что эпоха воз-
рождения Казахстанской Магнитки 
будет весомым вкладом в процесс 
возрождения казахстанской эконо-
мики и промышленности. 

Что касается показателей работы 
компании, то сравнивая период 
перехода компании и сегодняшний 
день, можно с уверенностью сказать, 
что они заметно улучшились. 

Производство стали демонстрирует 
динамику с ежемесячным ростом от 
1,2 до 20,7%, что привело к общему 
увеличению выпуска стали более 
чем на 40% за первое полугодие. 
Особенно примечательны результа-
ты по отгрузке продукции. Сред-
немесячный рост составил 6,4%, 
а общий подъем среднесуточной 
отгрузки превысил 33%. Всего за 
полгода было произведено более 
1,66 миллиона тонн стали и 1,5 мил-
лиона тонн чугуна. 

В мае Qarmet произвел свыше 
330 тысяч тонн стали – лучший 
результат работы комбината за по-
следние пять лет. Производство и от-
грузка продукции за второй квартал 
2024 года составили 102%. Сейчас 
все подразделения АО «Qarmet» 
Стального, Угольного и Железоруд-
ного департаментов работают по 
показателям бизнес-плана.

– Как предприятие справляется 
с вызовами и рисками в текущей 
экономической ситуации? По-
делитесь планами по развитию 
инфраструктуры и логистики в 
ближайшие годы.

– В самом начале становления 
Qarmet был принят комплекс анти-
кризисных мер. Это, прежде всего, 
вклад в стабилизацию производства 
в сумме 26,8 миллиарда тенге. Мы 
работаем над снижением себестои-
мости продукции и выходом на 
новые рынки сбыта.

В вопросах инфраструктуры мы 
приступили к ремонту зданий и це-
хов комбината. Успешно проводится 
программа по замене кровель цехов. 
В текущем году в планах компании 
провести ремонт более чем на 50 
тысячах квадратных метров кровли 
комбината. Проводятся работы по 
ремонту здания блока химического 
улавливания и другие. По линии 
логистики в текущем году планирует-
ся приобретение новых полувагонов, 
строительство железнодорожных 

путей станций Каражал и Углерудная. 
Мы также приступим к строительст-
ву нового грузового терминала на 
станции Входная и будем проводить 
ремонт локомотивов, подвижного 
состава и железнодорожных путей, 
принадлежащих компании.

– Национальный инвестор ут-
вердил свой стратегический план. 
Каких изменений и улучшений 
стоит ожидать на предприятии с 
учетом данного документа?

– Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что стратегический план 
инвестора медленно, но верно 
дает свои плоды. В его основе – 
модернизация энергетической 
инфраструктуры и производст-
венного оборудования (новые 
коксовые батареи, ремонт конвер-
теров, машин непрерывного литья 
заготовок и так далее). Также акцент 
сделан на возведение площадок 
для выпуска новых видов стали, 
строительство нового горизонта и 
обогатительных фабрик на Атасу, 
развитие технологии дефосфори-
зации, восстановление добычи угля 
на шахтах с увеличением объема 
проходческих работ, переход на 
более глубокую переработку углей 
– углехимическое производство. В 
стратегическом плане предусмот-
рено и строительство газопровода 
природного газа, внутренней схемы 
для потребителей природного газа, 
модернизация газоочистных систем 
на аглопроизводстве.

– Какие перспективы видите 
для горно-металлургической отрас-
ли в Казахстане и какую роль Вы 
отводите при этом АО «Qarmet»?

– Наша задача – вернуть статус 
одного из лидеров металлургии 
Центральной Азии и СНГ к 2028 году. 
Для развития в этом направлении 
будет вложено 3,5 миллиарда долла-
ров инвестиций в течение пяти лет.

«ГЕОГРАФИЮ 
ПОСТАВОК ПЛАНИРУЕМ 
РАСШИРИТЬ»
– Любое крупное предприятие 

ставит перед собой стратеги-
ческие цели в среднесрочной 
перспективе. Уверена, есть они и 
у АО «Qarmet». Как планируете их 
достичь?

– Компанией Qarmet принята 
программа «5-9-5»: 5 миллионов 
тонн стали, 9 миллионов тонн угля, 
5 миллионов тонн концентрата. 
Основным ориентиром компании 
является увеличение производства 
до 5 миллионов тонн стали в год к 
2028 году. Повышение выхода год-
ного на 0,2–1,5% (3–40 тысяч тонн 
продукции в зависимости от вида). 
Снижение количества простоев на 
15–25% и рисков в части промыш-
ленной безопасности, выход на 
новые рынки сбыта.

К 2028 году по углю планируется 
выход на добычу 9 миллионов тонн. 
Это позволит нам самим полностью 
обеспечить предприятие углем, 
повысить эффективность работы 
обогатительных фабрик, развить 
шахтный комплекс для обеспече-
ния добычи. Что касается добычи 
5 миллионов тонн концентрата, то 
здесь мы делаем ставку на развитие 
месторождений Атасу и Лисаковск, 
увеличив содержание железа в 
концентрате до 62%.

– Вами уже заявлялось о комп-
лексной модернизации предприя-
тия. Какие конкретные меры уже 
предпринимаются?

– Для стабилизации наиболее 
критичных направлений запланиро-
ваны инвестиции в размере 1,3 мил-
лиарда долларов. Предприятие было 
принято с недостаточным производ-
ством кокса и газа из-за дефицита 
концентрата. Также была необхо-
дима срочная замена корпусов для 
двух из трех конвертеров. В самое 
короткое время мы стабилизиро-
вали производство кокса с 4,4 до 
6,6 тысячи тонн в сутки и увеличили 
среднесуточное производство чугуна 
и металлопродукции (рост на 17%). 

Летом Qarmet проводит ремонт-
ную кампанию. В нее включены и 
работы по замене корпуса конвер-
тера № 1 сроком на 90 суток. Уже 
завершены работы по агломашине 
№ 5 и доменной печи № 4.

– Какова текущая ситуация 
с экспортом продукции и есть 
ли планы по его увеличению? 
Назовите основные рынки сбыта 
продукции АО «Qarmet». 

– За 7 месяцев 2024 года 
экспортировано на 5% больше в 
сравнении с показателем анало-
гичного периода 2023 года. По 
плану на 2024 год экспорт должен 
вырасти на 10% к показателю 2023 

года. Приоритетным регионом по 
развитию экспортного направления 
являются страны Центральной Азии. 
Так, за 7 месяцев 2024 года полу-
чилось увеличить объем поставок 
на 12% в сравнении с показателем 
аналогичного периода 2023 года. 

Что касается основных рынков 
сбыта, то это страны ЕАЭС, Средней 
и Центральной Азии. И мы посто-
янно работаем над расширением 
географии поставок.

«ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ПОЗВОЛИТ 
НАМ НАБЛЮДАТЬ
ПОД ЗЕМЛЕЙ ЗА КАЖДЫМ 
РАБОТНИКОМ»
– Давайте поговорим о трендах, 

соблюдать и развивать которые 
должно любое уважающее себя 
предприятие. Начнем с эколо-
гии, потому что деятельность 
АО «Qarmet» связывают с негатив-
ными выбросами в окружающую 
среду. Какие экологические меры 
принимаются для минимизации 
воздействия на окружающую 
среду?

– Действительно, это одна из 
актуальнейших задач для нашего 
предприятия. В 2023 году предпри-
ятие имело кратное превышение 
нормативов по выбросам (напри-
мер, превышение диоксида азота 
и пыли в 2,5 раза) и переполнен-
ность полигонов хранения отходов 
(накоплено 260 миллионов тонн). 
Поэтому ключевыми инициативами 
компании по улучшению эколо-
гической обстановки выступают: 
снижение потребления мазута, 
снижение выбросов пыли на 30% к 
2028 году, снижение выбросов CO2 
на 5% в 2025 году и увеличение 
ежегодной переработки отходов 
производства до 9 миллионов тонн 
к 2027 году. Важнейший проект 
компании Qarmet – переход на при-
родный газ. Он будет осуществлен с 
подключением к уже действующему 
газопроводу «Сарыарка», который 
расположен в 25 километрах от 
предприятия. Это даст нам возмож-
ность обеспечить объем 1,2 мил-
лиарда кубометров природного 
газа для цехов компании. Главной 
пользой перехода станет существен-
ное снижение объемов негативных 
выбросов в окружающую среду. 

Улучшение экологии региона – 
один из главных наших приоритетов. 
Например, мы взяли курс на форми-
рование и развитие ESG-повестки. 
В части улучшения экологической 
обстановки хотелось бы отметить 
наш проект по формированию «зе-
леного пояса» вокруг Темиртау. Мы 
высадили около миллиона деревьев. 
Уже в этом году территория Темиртау 
пополнилась еще тремя тысячами 
молодых саженцев. И мы намерены 
продолжать эту работу.

– Казахстан активно оциф-
ровывается, опережая многие 
страны в этом направлении. Есть 
ли у компании планы в области 
цифровизации и внедрения новых 
технологий? Какие инновационные 
решения внедряются или планиру-
ются для улучшения производст-
венных процессов?

– Безусловно, у нас имеется 
утвержденный план по цифрови-
зации компании. Это нам даст ряд 
преимуществ. Например, внедре-
ние передовых решений на всех 
этапах производственного цикла 
для автоматизации производства и 
улучшения управления ресурсами 
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и снижения затрат поможет нам в 
разы повысить конкурентоспособ-
ность и эффективность компании. 

Дело в том, что на производстве 
все процессы взаимосвязаны и 
должны управляться в реальном 
времени. Цифра позволяет нам по-
высить производительность, снизить 
простои оборудования, улучшить ка-
чество продукции и оптимизировать 
затраты на производство. Активно 
внедряем системы мониторинга 
и управления энергоресурсами, 
которые позволяют отслеживать и 
оптимизировать энергопотребление.

Отмечу, что мы активно работаем 
над автоматизацией и цифровиза-
цией ключевых производственных 
процессов с использованием совре-
менных IT-систем.

Как вам известно, годами 
Угольный департамент компании 
работал с системой позициониро-
вания только на двух из восьми 
шахт, что в значительной степени 
усложняло работу по обеспечению 
промышленной безопасности. До 
конца 2025 мы совместно с казах-
станскими разработчиками введем 
технологию на все объекты. Это 
позволит в режиме реального вре-
мени следить не только за всевоз-
можными датчиками, но, в первую 
очередь, наблюдать под землей за 
каждым работником. 

Для управления всеми системами 
мы уже открыли новую Центральную 
диспетчерскую, которая позво-
ляет нам вести мониторинг всех 
процессов, значительно ускоряет 

реагирование на любые ситуации и 
осуществляет видеосвязь с горняка-
ми даже на глубине 800 метров.

Внедряемые системы управления 
производством (MES) и ERP-системы 
помогают нам контролировать и 
оптимизировать процессы, повы-
шать прозрачность и эффективность 
управления ресурсами, а также сни-
жать производственные издержки.

Мы также внедряем системы 
мониторинга и управления энер-
гопотреблением (EMS), которые 
позволяют отслеживать и оптимизи-
ровать энергопотребление. 

Внедрение цифровых техно-
логий должно быть постепенным 
и осознанным, исходя из наших 
текущих ресурсов и возможностей, 
чтобы корректировать стратегию и 
добиваться поставленных целей.

«ГЛАВНОЕ – 
ЭТО БЕЗОПАСНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО»
– Неотъемлемой частью 

работы отечественного бизнеса 
стала социальная ответственность 
компаний, которые стремятся  
разнообразить формы поддержки 
сотрудников. Кстати, на самом ли 
деле при Qarmet действует приют 
для бездомных собак?

– Сущая правда (улыбается). 
Qarmet начал обустраивать приют 

для бездомных собак. Эту инициа-
тиву поддержали многие наши 
коллеги, демонстрируя гуманное 
отношение к животным. Но давайте 
детальнее поговорим про социаль-
ную ответственность компании, ведь 
это очень важное направление для 
нас. В Qarmet мы осознаем, что наша 
деятельность оказывает влияние не 
только на рынок и экономику, но и на 
общество в целом. Поэтому мы наце-
лены на создание условий, в которых 
наши работники, члены их семей, 
жители, наше предприятие будут 
развиваться и процветать вместе. 

Например, в компании утверж-
дена программа «Гигиена». Она 
включает в себя ремонт санузлов, 
столовых, раздевалок, душевых и 
проходных для работников. Мы также 
провели ремонтные работы в детских 
оздоровительных лагерях компании. 
В новый летний сезон дети сотруд-
ников отдыхают в обновленных 
условиях. Мы понимаем, что помимо 
реализации производственных задач, 
для нас важна психологическая и 
эмоциональная составляющая наших 
работников. И мы совсем недавно 
создали службу психологической 
поддержки, куда наши сотрудники 
могут обратиться к профессиональ-
ным психологам. Профессиональная 
служба психологической поддержки 
нацелена на помощь в межличност-
ных и семейно-бытовых вопросах. 

Как системо- и градообразующее 
предприятие мы заинтересованы в 
развитии социально-инфраструк-
турных проектов в регионе. Одним 

из таковых является проект по 
восстановлению трамвайного парка 
Темиртау. Работы идут полным хо-
дом. Из 30 километров трамвайных 
линий 15 километров мы заменяем 
полностью, 15 километров ремон-
тируем. Также мы заменяем всю 
электроконтактную часть. Скоро на 
рельсы встанут новые вагоны. 

Для создания комфортной город-
ской среды создаются современные 
точки притяжения для граждан 
города и молодежи. В современном 
стиле обустроен Парк трудовой сла-
вы (Qarmet Park), где расположены 
зоны отдыха для детей и взрослых, 
зоны для занятий спортом. Мы также 
создали Центр креативных техноло-
гий, где будут работать такие секции, 
как авто- и авиамоделирование, кон-
струирование дронов, программиро-
вание, 3D-студия, школа творчества. В 
феврале мы безвозмездно передали 
автомобильную технику для служб 
полиции (10 единиц) и скорой помо-
щи (5 единиц) для городов Темиртау, 
Сарани, Шахтинска и Абая.

– Каков кадровый потенциал 
компании? Вы стараетесь работать 
с имеющимися кадрами без при-
влечения новых специалистов?

– У нас трудятся более 34 тысяч 
сотрудников! Главное для компании 
– создание безопасного производст-
ва для них. Качественные и безопас-

ные условия труда способствуют не 
только профессиональному росту, но 
и благополучию каждого члена на-
шей команды. Мы активно внедряем 
меры по охране труда, обеспечива-
ем поддержку в вопросах здоровья, 
а также предоставляем возможности 
для профессионального обучения 
и развития. Обучение проходит 
на производственных площадках 
без отрыва от производства путем 
наставничества более опытными со-
трудниками, проводится и теорети-
ческое обучение в учебных центрах 
компании с привлечением внешних 
обучающих организаций.

АО «Qarmet» – это основная ре-
гиональная база, предоставляющая 
возможность прохождения про-
фессиональной практики ежегодно 
более 1 000 студентов колледжей и 
вузов. Мы осознаем, что это значи-
мая часть образовательного процес-
са учебных заведений, необходимая 
для подготовки квалифицированных 
работников, хорошо ориентирую-
щихся не только в профильной 
теории, но и в реалиях трудовых 
будней. АО «Qarmet» взаимодейству-
ет с тремя университетами и двенад-
цатью колледжами. Меморандум о 
взаимном сотрудничестве на четыре 
года подписан с НАО «Карагандин-
ский индустриальный университет» 
и НАО «Карагандинский техниче-
ский университет имени А. Саги-
нова». Всего на данный момент по 
образовательным грантам от АО 
«Qarmet» обучаются 153 человека, 
из них 80 студентов и 73 работника.

– Вадим Борисович, на Ваш 
взгляд,  каков портрет работника 
Qarmet? Что их волнует? Как 
часто Вы встречаетесь с трудовым 
коллективом? 

– Работники Qarmet это, прежде 
всего, ответственные люди. Благо-
даря их труду предприятие смогло в 
разумные сроки выйти из тяже-
лейшего положения. Я сам, руко-
водители всех уровней регулярно 
встречаемся с коллективами цехов. 
Вопросы возникают разные, от 
условий труда до питания. Мы не 
избегаем вопросов, даже если они 
острые и неудобные. 

Атмосфера в коллективах сейчас 
рабочая и благожелательная. Мы 
не забываем и о нематериальной 
мотивации сотрудников, в преддве-
рии профессиональных праздников 
проводим розыгрыши призов, 
награждаем лучших работников за 
ценный вклад в развитие отрасли.

– В последнее воскресенье 
августа – День шахтера. Что Вы 
пожелаете своему коллективу в 
преддверии профессионального 
праздника?

– Поздравляю всех сотрудников 
угольной промышленности с про-
фессиональным праздником! Желаю 
безопасной работы, достижения 
всех необходимых целей, счастья и 
семейного благополучия.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Самал АХМЕТОВА,  
Караганда

Порядка 2,7 миллиона тенге штрафов выписали 
жителям Карагандинской области спасатели 
за нарушение правил безопасности на водоемах. 
Вместе с тем сотрудники ЧС используют не только 
предупреждения и штрафы, но и привлекают 
самих карагандинцев как дружинников для 
обеспечения безопасности отдыхающих на воде.

Общественных спасателей при-
гласили из числа безработных, 
которые были зарегистрированы 
в центрах занятости. В этом году 
обучение прошли 74 человека, 
рассказывает руководитель водо-
лазно-спасательного отделения 
ДЧС по Карагандинской области 
Владимир Гаврильков.

– Дружинники оказывают нам 
большую помощь во время ку-
пального сезона. Территория Кара-
гандинской области большая, рек, 
водохранилищ, шахтных стоков и 
других водоемов очень много, и 
большинство из них сложно контр-
олировать, несмотря на то, что у нас 
в пяти подразделениях служат 118 
сотрудников. Мы проводим рейды, 
но не успеваем, так как любят наши 
земляки купаться в неположенных 
местах, – говорит Владимир Гав-
рильков.

Требование для общественного 
спасателя одно – уметь плавать. 
Всему остальному научат профес-
сионалы: как пользоваться спаса-
тельным инвентарем, правильно 
подплывать к утопающему, бук-
сировать его к берегу, оказывать 
первую доврачебную помощь, де-
лать искусственное дыхание.

Всем необходимым навыкам 
обучили и Олега Волкова, который 
дежурит на одной из частных зон 
отдыха. Сюда, по словам дружин-
ника, часто приезжают отдыхать 
карагандинцы. Проводя вечера в 
шумных и часто нетрезвых ком-
паниях, они забывают о правилах 
безопасности.

– Мы напоминаем отдыхающим 
о правилах безопасности поведе-
ния на воде, ведем постоянное де-
журство, особенно за детьми. Мой 
сезон дежурства проходит спокой-
но, без каких-либо неприятностей. 
В целом же работа спасателя меня 
увлекла, и я бы хотел выбрать эту 
достойную профессию, – говорит 
молодой человек.

Впрочем нынешний купальный 
сезон для спасателей проходит 
относительно спокойно, за исклю-
чением того, что утонули пять че-
ловек, двое из которых – дети. Во 

всех случаях отдыхающие находи-
лись в воде в неположенных для 
купания местах. В прошлом году в 
водоемах погибли 10 человек.

– Все зависит от погодных усло-
вий. В прошлом году все лето было 
жарким, и люди все время были 
на водоемах, невзирая на то, буд-
ни это или выходные. В этом году 
часто шли дожди, но  в жаркие дни 
берега водоемов так же наполня-
лись отдыхающими. А ведь в той 
же Караганде разрешено купаться 
лишь на одном водохранилище. Все 
остальные водоемы запрещены для 
купания, и вдоль берега установле-
ны специальные знаки. Так же и по 
региону во многих реках и озерках 
нельзя плавать, но неред ко отды-
хающие игнорируют запреты, – 
отмечает Владимир Гаврильков.

Во время рейдов за нарушение 
правил безопасности на водоемах 
к административной ответствен-
ности привлечены 368 человек, 
которые получили предупрежде-
ния и штрафы – около 2,7 милли-
она тенге. По словам начальника 
департамента ЧС по Карагандин-
ской области Мурата Катпанова, 
количество протоколов об адми-
нистративных правонарушениях, 
составленных в отношении нару-
шителей, в сравнении с прошлым 
годом, возросло в два раза.

Для того, чтобы карагандинцы 
могли спокойно купаться, не нару-
шая правил, в регионе открывают-
ся коммунальные пляжи. Сегодня 
действуют четыре таких бесплат-
ных места массового отдыха, где 
круглосуточно дежурят спасатели.

Тем не менее, как считает Му-
рат Катпанов, требуются допол-
нительные меры безопасности на 
водоемах.

– Местные исполнительные 
органы должны ускорить рабо-
ту по созданию и оборудованию 
бесплатных мест купания и пля-
жей в городах и сельских района. 
По-прежнему мы нуждаемся в 
дружинниках и дополнительных 
спасательных постах. В этом слу-
чае рейды и патрулирование уси-
лятся, нарушителей станет меньше, 
а вода не будет угрожать жизням 
отдыхающих, – резюмировал 
главный спасатель региона.

Фото пресс-службы ДЧС  
по Карагандинской области

С ДРУЖИННИКАМИ 
СПОКОЙНЕЕ



ЧЕЛОВЕК ТРУДА

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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КОГДА БЫТЬ ВРАЧОМ – 
ЭТО МИССИЯ ПО ЖИЗНИ
В мире, где опыт ценится на вес 
золота, есть те, кто доказывает: 
молодость и профессионализм – 
не взаимоисключающие понятия. Героиня 
этого материала – яркий тому пример. 
Всего два года назад она покинула стены 
медицинского университета, а сегодня 
уже заслужила высокие оценки пациентов 
как врач общей практики, участковый и 
семейный врач. В интервью газете «Литер» 
Эльмира МУЗРАПОВА поделилась своим 
опытом и рассказала, что движет молодым 
специалистом, выбравшим нелегкий путь 
в медицине. Ее история – это не просто 
рассказ об успехе, это взгляд в будущее 
нашего здравоохранения.

«ЛЕЧИМ ВСЕХ – 
ОТ 0 ДО 100 ЛЕТ!»
– Эльмира, скажите, как 

Вы пришли к медицине? 
Может, это была Ваша мечта 
детства, или это оказалось 
спонтанным решением?

– К медицине я пришла не 
спонтанно, это действительно 
была мечта детства. Со слов 
родителей, я где-то лет с трех 
– то есть в еще не совсем 
осознанном возрасте – 
говорила о том, что хочу быть 
врачом и лечить людей. Мо-
жет, какую-то роль сыграла и 
наследственность. У меня со 
стороны папы в семье очень 
много медиков: бабушка – 
акушер-гинеколог, дедушка 
– эпидемиолог, заведующий 
санэпидстанцией.

После школы я сразу 
поступила в колледж, чтобы 
поскорее приблизиться к ме-
дицинской тематике: я была 
уверена в своем выборе. 
После колледжа – универ-
ситет. И, знаете, несмотря на 
все сложности, у меня ни разу 
не возникло мысли, чтобы 
передумать. Медицинский 
университет я окончила в 
2022 году и с тех пор – то 
есть ровно два года – рабо-
таю в Городской поликлинике 
№ 9 в Астане.

– Расскажите, как прохо-
дит Ваш обычный рабочий 
день? Как много пациентов 
в день Вы принимаете?

– Рабочий день участко-
вого врача очень насыщен. 
По правилам, в день у нас 
выделено 16 мест для записи 
пациентов. Порой принимаем 
и больше, потому что всегда 
стараемся идти навстречу 
пациентам. Расписание у нас 
тоже нестабильное – четыре 
часа в день приемы, но часы 
в течение дня варьируются. 
Иногда принимаем с утра до 
обеда, иногда вечером, вне 
стандартных рабочих часов. 
Это делается для удобства 
пациентов, чтобы они могли 
в течение недели попасть к 
врачу именно в подходящее 
им время дня.

В остальное время мы за-

нимаемся бумажной работой: 
подготовка справок, направ-
лений на врачебно-кон-
сультативные комиссии, на 
комиссии по установлению 
инвалидности. Это дополни-
тельное обучение и семина-
ры, которые для нас про-
водит поликлиника. Кроме 
того, есть и работа на самом 
участке. Работа участкового 
заключается в посещении 
вызовов на дом, например, 
пациентов с острой пато-
логией. Например, к моему 
участку относятся три дома – 
я смотрю и детей, и взрослых. 
Наблюдаем и лечим всех 
– от 0 до 100 лет! Также 
к нам поступают активы 
скорой помощи, стационаров, 
выписанные пациенты. Таким 
вот образом и проходит наш 
рабочий день.

– А можете рассказать 
о какой-нибудь сложной 
или необычной ситуации, 
с которой Вы столкнулись 
в начале своей практики? 
Как Вы ее решили, и чему 
она Вас научила?

– Говоря о сложностях, 
мне на ум приходит ситуация 
с онкологическими пациента-
ми. Это сложно с моральной 
точки зрения. За мой пусть 
и не сильно большой опыт я 
столкнулась с тем, что при-
ходится говорить пациентам 
об их диагнозах, подробнее 
рассказывать об этом тем, кто 
столкнулся с таким заболе-
ванием впервые, особенно 
когда это касается сложной 
и неизлечимой патологии. 
Но медицина идет вперед, 
и сегодня фраза «надежда 
умирает последней» стано-
вится все более актуальной. 
Надеюсь, что с каждым днем 
мы будем все больше дви-
гаться вперед, и все больше 
заболеваний будет нам 
подвластно.

Один из таких случаев: у 
меня есть пациентка, совсем 
молоденькая девушка с 
лимфомой (онкологическое 
заболевание, при котором 
источником злокачествен-
ного опухолевого роста 
становится лимфоидная 
ткань – прим. автора). Это 
очень жизнерадостная, яркая 
и светлая девушка. На моих 
глазах она узнала о диагнозе, 

на моих глазах она прохо-
дила сложную химиотера-
пию, мучилась от побочных 
эффектов. Но самое главное 
– это исход заболевания, 
который тоже произошел на 
моих глазах. Она излечилась 
от своей патологии! Я считаю, 
что именно такие истории 
нужно в первую очередь 
рассказывать. Для нее это 
было невероятное счастье, и 
для всех нас, кто к этому был 
хоть как-то причастен – к ее 
судьбе, наблюдению, лече-
нию, это стало невероятно 
счастливой и прекрасной 
новостью.

«ЭТО ОСТАНЕТСЯ
ДЕЛОМ
МОЕЙ ЖИЗНИ»
– В чем заключается 

Ваша главная цель, как вра-
ча? К чему Вы стремитесь в 
своей врачебной деятель-
ности?

– До недавних пор, как 
я начала работать, моя цель 
была стать врачом. Для 
меня это всегда было 
первостепенно и важно, я 
никогда не сосредотачива-
лась на том, каким конкрет-
ным врачом я хочу быть. Я 
всегда хотела принимать и 
лечить людей. И я считаю, 
что в этом действительно 
моя миссия, и что это у меня 
хорошо получается. Спасибо 
теплым словам и отзывам 
пациентов и коллег, кото-
рые это подтверждают. Я 
стремлюсь к тому, чтобы быть 
лучше в лечении пациентов. 
Конечно, все может быть. За 
свою жизнь я, может, получу 
более узкие специализации, 
возможно, буду заниматься 
чем-то еще, помимо враче-
вания. Но я уверена, что это 
останется делом моей жизни, 
потому что ничего важнее 
именно в плане жизненной 
миссии я для себя предста-
вить не могу.

– Правда ли, что со 
временем многие врачи 
становятся циниками? 

Как Вы считаете, где эта 
«золотая середина» – чтобы 
и сопереживать пациенту, и 
в то же время не так сильно 
пропускать это через себя?

– Да, безусловно, я 
согласна с тем, что многие 
врачи становятся циниками. 
Я наблюдаю это как на опыте 
коллег, так и чувствую это 
на себе. Вообще, конечно, 
работа у нас сложная. Если 
абсолютно каждый 

случай негативного отноше-
ния пациента либо сложного 
заболевания воспринимать 
очень близко к сердцу и 
реагировать на это активно 
и эмоционально, то больше 
чем на пару лет работы вра-
чом не хватит. Все-таки здесь 
нужно работать над собой, 
над своим психическим здо-
ровьем. У нас в поликлинике, 
помимо психологической 
помощи пациентам, также 
доступна психологическая 
помощь сотрудникам. Это 
нужно как раз-таки для 
того, чтобы разобраться, где 
эта «золотая середина», и 
как реагировать на разные 
си туации. Сопереживать па-
циенту и не пропускать через 
себя – это не взаимоис-
ключающие понятия, то есть 

пациенту мы сопереживаем, 
но при этом умеем абстраги-
роваться и верим в лучшее.

– Какие навыки и качест-
ва, по Вашему мнению, наи-
более важны для успешного 
врача общей практики, и как 
Вы их развиваете в себе?

– Основные качества 
врача общей практики – это 
умение слушать и уметь 
критически мыслить. Ведь 
именно врач общей практики 
разрабатывает дальнейшую 
тактику лечения. У некото-
рых пациентов есть такой 
миф или установка в голове, 
что врач общей практики 
просто выписывает направ-
ление к узкому специалисту и 
отправляет лечиться. Но врач 
общей практики должен быть 
осведомлен обо всем.

Также важна усидчивость. 
В поликлинике прием паци-
ентов – это 30% работы, все 
остальное – это документы, 
внимательное и тщательное 
составление записей паци-
ента. Конечно, должно быть и 
невероятное самообладание. 
Должно быть понимание того, 
что к нам приходят пациен-
ты болеющие, а болеющий 
человек – это всегда человек, 
у которого меньше терпения 
и сил, меньше энергии и спо-
собности где-то посидеть в 
очереди и подождать. Поэто-
му всегда нужно относиться с 
пониманием.

«ВАЖНО 
ПОВЫШАТЬ 
ОБРАЗОВАННОСТЬ
НАСЕЛЕНИЯ»
– Как мне кажется, про-

фессия врача тесно сопря-
жена со стрессом и больши-

ми нагрузками. 
Что помогает 
Вам отвлечься 
и расслабиться? 
Иными словами, 
как Вы отдыхаете 

от работы?
– Стресс 

ощущается, 
и большие 

нагрузки тоже ощу-
щаются. Первые полгода 

было особенно тяжело. Но 
постепенно привыкаешь, 
адаптируешься, расставляешь 
правильно приоритеты, и 
работа становится комфорт-
ной. Отвлечься и рассла-
биться мне, само собой, 
помогает общение с семьей и 
друзьями, я всегда стараюсь 
проводить свободное время 
с близкими людьми. Также 
обязательны занятия спортом 
и хобби. Я, например, зани-
маюсь зефирной флористи-
кой. Это создание десертов 
в форме цветов. Это карди-
нально другая деятельность 
– здесь мозг отключается, и 
работают руки.

– Я заметила, что Вы 
активно ведете соцсети – 
Instagram, TikTok. О чем бы 
Вы хотели рассказывать 
своей аудитории?

– Да, я веду социальные 
сети, но, к сожалению, нере-
гулярно. Я очень хочу к этому 
вернуться, потому что считаю, 
что современному врачу 
важно доносить простые 
истины через такие инстру-
менты, которыми пользуются 

все современные люди. Не 
только ведь дети, подростки 
и молодые люди пользуются 
Instagram или TikTok – этим 
пользуются все. Поэтому мне, 
как врачу, хочется доносить 
информацию большей ауди-
тории, чем просто на прие ме. 
Это правила здорового 
образа жизни, профилактика 
заболеваний, распознавание 
у себя каких-то симптомов, с 
которыми нужно обратиться 
к врачу. Важно повышать 
образованность населения, и я 
думаю, что соцсети – хороший 
для этого метод. К сожалению, 
времени не хватает, и я часто 
забрасываю это дело, но про-
должать заниматься соцсетя-
ми все же хотелось бы.

«ЧУВСТВОВАТЬ,
ЧТО ЭТО ТВОЕ»
– Что бы Вы могли 

посоветовать молодым 
студентам медицинских 
вузов, которые только-толь-
ко готовятся стать врачами? 
Какими словами напутствия 
Вы бы хотели поделиться?

– Я думаю, что все мои 
вышесказанные слова – это 
как небольшое напутствие 
студентам. Стараюсь говорить, 
как есть. Безусловно, в первую 
очередь медработник должен 
быть энтузиастом. Наша 
профессия не мотивирована 
какой-то выгодой или зара-
ботком – это, конечно, важно 
для всех, но для медика это 
все-таки не первостепенно. 
Здесь нужно чувствовать, 
что это твое, чувствовать 
потребность помогать людям. 
Тогда ты получаешь огромную 
отдачу от пациентов. Я бы 
советовала молодым студен-
там вузов никого не слушать 
в плане выбора профессии и 
идти туда, куда зовет сердце. 
Ну, а поменять специальность 
никогда не поздно! Нужно 
обязательно идти за зовом 
сердца.

– Ну и, наконец, совет от 
врача для наших читате-
лей – какие рекомендации 
Вы бы могли дать нашим 
читателям для поддержа-
ния здоровья в условиях 
современного образа жизни 
и всюду подстерегающих 
нас стрессов?

– Основные рекоменда-
ции – это прописные истины, 
которые нужно соблюдать. Это 
здоровое сбалансированное 
питание. Сейчас наиболее 
рекомендуемый способ пита-
ния – это метод «гарвардской 
тарелки». Когда в тарелку мы 
помещаем несколько групп 
продуктов и в определенном 
процентном соотношении их 
делим. Также важны физи-
ческие нагрузки – прогулки, 
бассейн, тренажерный зал, 
теннис. То есть что угодно, что 
вам нравится. Нужно, чтобы 
это приносило не только 
пользу, но и удовольствие. 
Важно повышать и бытовую 
активность – где выбор стоит 
между лифтом и лестницей, 
выбирать всегда лестницу. 
Проехаться на машине или 
пройтись пешком? Конечно, 
пройтись пешком. Необходи-
мо вводить такие активности 
в свою повседневную жизнь.

– Спасибо за беседу, 
Эльмира!

было невероятное счастье, и 
для всех нас, кто к этому был 
хоть как-то причастен – к ее 
судьбе, наблюдению, лече-
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работа у нас сложная. Если 
абсолютно каждый 

НАСЕЛЕНИЯ»
– Как мне кажется, про-

фессия врача тесно сопря-
жена со стрессом и больши-

ми нагрузками. 
Что помогает 
Вам отвлечься 
и расслабиться? 
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и большие 
нагрузки тоже ощу-

щаются. Первые полгода 
было особенно тяжело. Но 
постепенно привыкаешь, 
адаптируешься, расставляешь 
правильно приоритеты, и 
работа становится комфорт-
ной. Отвлечься и рассла-
биться мне, само собой, 
помогает общение с семьей и 
друзьями, я всегда стараюсь 
проводить свободное время 
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9КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ПРЕКРАСНЫЕ, СВЕТЛЫЕ ДНИ
Готовится к выходу книга журналиста, заслуженного деятеля издательского дела и полиграфии Марии Абдрахмановой, 
приуроченная к ее юбилею. Предлагаем вниманию читателей газеты «Литер» две статьи из будущей книги.

МОЕ 
БОГАТСТВО
– Брат! Брат приехал!
Я и моя младшая сестренка 

Сара, увидев, что приехал наш 
Сарсенбай аға и идет домой, два 
переулка бежали к нему навстречу. 
Легкие готовы выскочить из груди, 
щеки горят пламенем. Он – студент 
индустриального института, в руках 
портфель, свернутые в трубку 
чертежи. Такой красивый, стройный. 
Гордости нашей нет предела. Это 
было такое счастье, когда, добежав, 
мы крепко прижимались к нему.

Наша улица Коммунальная уто-
пала в зелени, тополя, клены. Дома 
были все ухожены, заборы, калитки 
покрашены в одинаковый цвет.  
Молодежи было много. Запомни-
лись друзья моего брата, хорошо 
одетые парни, красивые, повзрос- 
левшие девушки. Наступал вечер, 
круг их в центре улицы постепенно 
расширялся: играли в волейбол, 
подходили новые молодые люди. 
Потом все шли на танцы в Сад (так 
мы называли парк, расположенный 
ближе к окраине села). И Сарсен-
бай аға был объединяющим среди 
них. С его возвращением из армии 
жизнь в селе стала интереснее, 
активнее.

Он был видным парнем, моло-
дежь села, его сверстники тесно 
общались с моим старшим братом. 
Как мы гордились, что он служил 
в пограничных войсках три года, 
присылал нам письма-треугольники, 
учил знать и уметь. По возвращении 
из армии, он многое мог, крутил 
«солнце» на турнике. И мы очень 
гордились этим.

Помню огромную радость, когда 
он вернулся в отпуск домой, учил 
нас готовить винегрет. Тулегена и 
Серика наставлял по дому делать 
все самим, а не загружать нас, 
девочек. Фотографию маленькой 
Сары во время службы в армии 
носил всегда в кармане военной 
гимнастерки.

Март. На севере еще прохладно. 
Я – девочка-подросток. Дул силь-
ный ветер. И Сарсенбай аға сводил 
меня в раймаг и купил штапель – 
отрез на платье. До сих пор помню 
рисунок этой ткани. И я впервые 
сама сшила себе летнее платье.

В детстве мы часто вечерами 
сидели на крылечке нашего дома 
и пели. Братья-близнецы Тулеген 
и Серик играли на гитаре, баяне, 
гармошке, домбре. И аға был такой 
веселый, обнимая нас.

Сарсенбай аға после окончания 
Павлодарского индустриального 
института окончил Высшую пар-
тийную школу в Алматы, отделение 
журналистики. Работал в Мангистау 
партийным работником. В Экибасту-
зе был заместителем председателя 
горисполкома.

Их с Жанара женгей дочь, 
Гульнару, воспитывала в детстве 
бабушка – моя мама. Она была у 
нас дома на особом статусе – ей 
бабушка разрешала все. Ее малень-
кая одежда висела в шифоньере на 
плечиках. Однажды, пока мы отвлек- 
лись дома, надо было встречать 
со стада корову, теленка, она ушла 
куда-то. С ног сбились в поисках на-
шей любимицы – она же нашлась в 
дверях районного клуба, заглядев-

шейся на экран, где начался фильм. 
Надела черный сарафан, с нашитой 
мной розой, вырезанной из ткани, и 
ушла в центр Успенки.

Глазами сестренок – он был 
нашей огромной защитой. Так грела 
нас любовь брата. Став взрослыми, 
во время наших нечастых встреч 
мы с теплотой вспоминали дни 
детства. Какое это счастье – иметь 
брата!

На двух велосипедах: я – с 
Тулегеном, Сара – с Сериком, 
а иногда на одном велосипеде 
вчетвером, мы катаемся по Успенке. 
Лето кажется нескончаемым. Тепло, 
солнечно, безветренно. На полях 
созрели помидоры, огурцы, арбузы. 
И так надежно, весело с братьями. 
Едем в степь за травой для утят, 
которых мама держит много. Серик, 
как всегда, с капканом для сусли-
ков, мы с Сарой собираем букеты 
полевых цветов, успеваем наесться 
паслена, самых простых, неказистых 
ягод наших степей. Мы надежно 
защищены – с нами братья, с ними 
всегда интересно, Серик беспре-
рывно напевает. Он бесконечно 
любил наши просторы. И потом, 
когда я стану студенткой, уеду в 
Алматы, он на каникулах приглашал 
меня в степь, и мы много говорили 
об Алматы, об учебе, о том, как 
красиво в наших краях. Мой брат 
Серик – это тот человек, кому я до-
верилась и рассказала, что выхожу 
замуж. Редко кто брату говорит о 
своих секретах, но я посчитала, что 
он поймет меня лучше других и 
одобрит мой выбор.

С Тулегеном всегда было 
надежно, он катал на велосипеде 
бережно, осторожно. Увлекался 
фотографией. А потом в темной 
комнате с ним проявляли пленки, 
печатали фото. Это он сохранил 
многие кадры нашего счастливого 
детства. Собирал марки, фотогра-
фии артистов кино.

Книги, тетради у нас были в 
порядке всегда благодаря заботам 
брата Тулегена. Он был близок к 
дедушке, бабушке. Потому, как их 
было сразу двое маленьких, бабуш-
ка заботу о старшем из них взяла 
на себя. Когда она возвращалась из 
гостей, из гостинцев, принесенных 
ею в кармане камзола, лучшие 

доставались Тулегену. А мы даже и 
не претендовали. Так было принято. 
Поэтому Тулеген вырос поклади-
стым, внимательным, обязательным.

Никто и никогда не будет доро-
жить тобой так, как родная сестра. 
Не чаяла души в двух своих братьях 
и наша старшая сестра, Ханшайым. 
Окружала их особой заботой.

Старшего брата, Сарсенбая, не 
стало несколько лет назад, и ра-
достные встречи остались в далекой 
памяти.

Тулеген и Серик 1951 года 
рождения. И Сауытбек мой всего 
на три месяца младше их. Втроем 
они легко находили общий язык. 
Их троих мама воспринимала как 
тройню.

Тулеген учил нас в школе обо-
рачивать тетради, беречь учебники. 
И, когда они вдвоем заучивали на-
изусть по литературе, я следила по 
книге. И успевала выучить все сама. 
Может, поэтому, я помню до сих 
пор стихи школьных лет: Пушкина, 
Лермонтова, Некрасова и других. В 
мои студенческие годы он отсылал 
мне деньги из своей учительской 
зарплаты.

Оба моих брата – математики. 
Более спокойный старший, Тулеген, 
стал учителем. Сегодня его выпуск-
ники давно разлетелись в разные 
края, нашли себя в жизни. Работал 
он и в районо. Когда в нашем рай-
центре впервые открылась школа 
с преподаванием на казахском 
языке, Тулеген Каиржанович стал 
преподавать математику. Хотя мы 
все росли двуязычными, освоение 
новой терминологии – дело непро-
стое. И внес много в становление 
этой школы. Был наставником 
молодых учителей, активистом 
района. И многие годы все обще-
ственные мероприятия в Успенке 
не проходили без его участия. И 
сейчас, когда он живет в Павлода-
ре, не забывают его, приглашают 
на важные мероприятия, с ним 
советуются.

Серик – творческий человек. 
Много и быстро читал книги. У него 
особый юмор. Хотя и хорошо знал 
математику, но его всегда тянуло 
писать. И делал он это легко, с 
душой. Работал в районной газете. 
После папы газету возглавил Серик 

Каиржанович. Человек был с доб- 
рым юмором.

В первый приезд Сауытбека в 
наш дом запомнился такой забав-
ный случай. За общим дастарханом, 
когда состоялось знакомство с 
родителями, сидели все чинно, так 
сказать, по протоколу, пили чай. 
Через некоторое время, смотрю – в 
конце огорода, за сараем распо-
ложились двое моих братьев и Са-
уытбек, будущий их зять. Беседуют 
от души, даже смеются. Видно, уже 
нашли общий язык. Перед ними 
– бутылка водки... Я, естественно, 
забеспокоилась. Отозвала в сторону 
Серика. Говорю: «Вы что делаете? 
Он же не пьет». А Серик: «Жур-на-
лист... и не пьет?!»...

Иметь братьев – это огромная 
защита. Когда какие-то проблемы, 
обращаешься к ним. Знаешь, что 
поймут, поддержат, посоветуют.

Сейчас Тулеген живет в Павлода-
ре, у него два сына. Особая любовь 
и забота у них внуки – Алима, 
Аймира, Адильхан и Жалгас.

Супруга, Сауле, все годы порабо-
тала бухгалтером в коммунальном 
хозяйстве. Знает в Успенке всех 
своих земляков. Награждена гра-
мотами. Семья Тулегена получила 
звание «Мерейлі отбасы».

Я счастлива, что мои родители 
дали мне возможность иметь сестру, 
братьев, сестренку. Став взрослыми, 
мы живем каждый своей жизнью, 
зная, что есть где-то дорогие тебе 
люди, которым ты нужен. Это – твоя 
опора, защита. Никто и никогда 
не будет дорожить тобой так, как 
твои родные братья и сестры. Мои 
братья – мое богатство.

ВЛАДИМИР 
НИКОЛАЕВИЧ
С этим именем связаны наши 

самые счастливые дни начала 
супружеской жизни.

Залитый солнцем двор частно-
го дома на Бабушкина, 7, где мы 
занимаем одну из комнат. На двух 
табуретках установлено корыто, 
я занимаюсь стиркой. Владимир 
Николаевич уже пенсионер, рубит 
дрова, готовится к зиме. Двор 
благоухает запахом яблоневых 
деревьев. Созрел апорт. Во дворе 

много пионов, периодически он 
приносит к нам в комнату розовые 
букеты.

Мы на всю жизнь запомнили его 
заботу о нас. Он подходит ко мне, 
когда нужно слить воду и снова 
набрать чистой воды. Мне неудобно 
его утруждать, и я говорю: «Вла-
димир Николаевич! Сама наберу 
по полведра!». Я была в ожидании 
ребенка.

Мы часто с Сауытбеком ходили 
в кинотеатр, иногда поздно 
возвращались с концерта или 
спектакля. В один из таких вечеров 
говорим: «Владимир Николаевич, 
что-то холодно в комнате». Он 
поворчал: «Холодно, холодно! 
Нормально!». Но потом смотрим, 
взял ведро и вышел занести угля, 
чтобы подтопить. Мы в один голос: 
«Ничего, нормально!». Но он все-
таки затопил печь.

Иногда увлеченные своими 
делами, забывали заглянуть под 
умывальник, посмотреть не пере-
полнилось ли ведро, и вода убегала 
на пол. «Льют и льют», – ворчал наш 
хозяин дома. Затем шел вытирать 
пол. Я бежала к нему: «Владимир 
Николаевич, я сама вытру». Но он 
опять сам наводил порядок. И таких 
примеров много. Мы прожили не-
полный год на квартире у Владими-
ра Николаевича и в октябре 1979 
года получили освободившуюся 
двухкомнатную квартиру на Мурат-
баева, 125, где родились наши трое 
детей.

Когда мы съезжали с квартиры 
этого удивительного человека, он 
дал нам самое первое необходи-
мое: кухонный стол, две этажерки 
(книг было достаточно много), зана-
вески, два кухонных стула, ведро и 
еще другие очень нужные вещи.

В наше время многие молодые 
семьи жили на квартире, снимали 
комнату, но мы верили, что у нас 
все еще впереди. Бесконечно 
любили Алма-Ату, ее парки, улицы, 
тенистые тротуары, огромные 
розы, солнечные, теплые дождли-
вые дни.

Время проживания на квартире 
на всю жизнь запомнилось счастли-
выми моментами, огромной чело-
вечностью дорогого, доброго Вла-
димира Николаевича. Как хочется в 
этом скромном газетном материале 
назвать фамилию хозяина того чу-
десного дома. Но мы называли его 
только по имени-отчеству. Как-то 
даже не интересовались его фами-
лией. Это сейчас, говорят, снимая 
комнату или квартиру, составляют 
договор об аренде. Вот такое было 
время тогда.

В нашей памяти, в памяти дру-
зей, которые часто бывали в гостях, 
Владимир Николаевич оставил са-
мые теплые воспоминания. Впереди 
была большая жизнь, и мы желали 
себе, чтобы было много таких свет-
лых дней. Через неполный месяц на 
новом месте родился наш первенец 
Аскар!

Мы, покидая наше первое 
гнездо совместной жизни, навсегда 
уносили урок доброты, заботливого 
отношения старших к молодым.

Как много добрых людей на 
Земле!

Мария АБДРАХМАНОВА
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Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

транзакция отменена
Национальный банк РК запустил в промышленную эксплуатацию Центр 
по обмену данными о мошеннических транзакциях – Антифрод-центр. 
Регулятор при этом призвал население не верить телефонным звонкам 
аферистов от имени этой структуры.

Проект реализован совместно с правоохра-
нительными органами и участниками финансо-
вого рынка. Антифрод-центр создан для проти-
водействия мошенническим операциям, а также 
позволяет финансовым организациям выявлять 
и блокировать мошеннические транзакции, опе-
ративно реагировать на операции с признаками 
мошенничества, обмениваться информацией в 
режиме реального времени между его участни-
ками.

Работа Антифрод-центра предусматривает также 
ведение единой базы данных по мошенническим 
операциям.

С момента запуска платформы финансовыми 
организациями и правоохранительными органами 
установлено около 400 инцидентов по мошенниче-
ским операциям и заблокированы средства на сумму 
порядка 30 миллионов тенге, связанные с мошенни-
ческими действиями.

Дальнейшее развитие Антифрод-центра включает 
расширение технологической функциональности с 
помощью открытых программных интерфейсов (API) 
и автоматизации бизнес-процессов. Планируется 
применение технологий искусственного интеллекта 
для повышения эффективности выявления подозри-
тельных транзакций.

Национальный банк также в целях предупреж-
дения потенциальных мошеннических действий 
информирует, что сотрудники и представители Анти-
фрод-центра никогда не совершают звонки физиче-
ским лицам с целью сбора информации или проведе-
ния каких-либо операций.

В рамках своей деятельности Антифрод-центр не 
взаи модействует с физическими лицами, а работает 
только с финансовыми, платежными организациями, 
правоохранительными органами и сотовыми опера-
торами.

– В этой связи просим граждан быть бдительны-
ми и не поддаваться на возможные мошеннические 
звонки от имени Антифрод-центра, – предупредил 
Нацбанк страны.

оправдательный  
приговор
В СКО присяжные не поверили в вину блогеров
В Петропавловске суд присяжных вынес оправдательный вердикт блогерам, 
которых обвиняли в вымогательстве в особо крупном размере группой лиц 
по предварительному сговору. Прокурор просил дать подсудимым 10 лет 
колонии, но присяжные посчитали их вину недоказанной.

«Литер» писал об этой громкой истории в конце 
марта 2024 года. Жители Петропавловска, инженер 
и индивидуальный предприниматель, организовы-
вали «рейды» в супермаркетах города, а потом вы-
кладывали видео в сети Instagram и на YouTube, где 
рассказывали о просроченных продуктах и прочих 
нарушениях прав потребителей.

– Подсудимых обвиняли в том, что они требовали 
от директора ТОО «Таткрафт инвест» (владельца сети 
магазинов города – авт.) ежемесячную безвозмезд-
ную оплату им денежных средств в сумме 200 000 тен-
ге за прекращение проведения проверок по выявле-
нию фактов нарушений. Кроме того, они обещали, что 
в дальнейшем не будут распространять материалы, 
оглашение которых может причинить существенный 
вред интересам товарищества и нанести урон дело-
вой репутации компании в сети Instagram и YouТube, – 
рассказали в пресс-службе Северо-Казахстанского 
областного суда.

Согласно обвинительному заключению, владелец 
сети магазинов «Таткрафт» целых пять месяцев пла-
тил им деньги и выплатил «путем наличных и безна-
личных оплат 1 000 000 тенге».

Далее, по версии обвинения, подсудимые начали 
проводить рейды в другой крупной сети магазинов 
города – «Magnum», представительство которого так-
же имеется в Петропавловске. К тому же блогеры ста-
ли обращаться с жалобами в департамент государст-
венного санитарно-эпидемиологического контроля, 
инициируя таким образом нескончаемые проверки 
магазинов. За прекращение своей деятельности на 
ниве защиты прав потребителей, как рассказал про-
курор в своей обвинительной речи еще в марте, они 
попросили управляющего директора ТОО «заплатить 
им денежные средства в сумме 50 000 000 тенге»!

Но руководитель представительства вместо опла-
ты обратился с заявлением в полицию. В результате 
управление по борьбе с организованной преступ-

ностью департамента полиции провело оператив-
но-профилактические мероприятия, в ходе которых 
блогеров задержали.

Полицейские опубликовали в соцсетях видео за-
держания, как они утверждали, с поличным.

– Региональный директор ТОО передала од-
ному из подсудимых денежные средства в сумме  
25 000 000 тенге, 5 000 000 тенге из которых были 
оригинальными купюрами, 20 000 000 тенге – 
бумажным муляжом, – сообщили в пресс-службе суда.

Подсудимым было предъявлено обвинение по 
статье 194, ч. 2, п. 2, 194, ч. 4, п. 2, УК РК – «Вымо-
гательство в особо крупном размере группой лиц 
по предварительному сговору», санкция которых 
предусматривает лишение свободы на срок от  
7 до 15 лет.

Прокурор просил назначить подсудимым нака-
зание в виде 10 лет лишения свободы каждому. Но, 
согласно вердикту присяжных заседателей, подсуди-
мые были признаны «невиновными в совершении 
вымогательств за недоказанностью их вины в совер-
шении инкриминируемых им деяний».

Приговор в законную силу не вступил, и проку-
ратура наверняка будет обжаловать его в апелляци-
онной инстанции. Между тем горожане пишут в со-
цсетях, что североказахстанским полицейским давно 
пора улучшить качество следствия, которое порой не 
выдерживает никакой критики. А принципиальная 
позиция суда только будет этому способствовать.

наследие

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

В ту же ночь этому баю во сне 
явилась величественная фигура, 
в которой он разглядел велико-
го представителя своего рода 
– мыс лителя и философа Анет 
баба. Философ отчетливо мол-
вил ему имя пророка Ибрагима, 
а затем исчез.

Вероятно, для новорожден-
ного это имя должно было стать 
судьбоносным. Однако за мальчи-
ком прочно закрепилось прозви-
ще «Абай», что значит «сосредото-
ченный», или же «внимательный». 
Так его с раннего детства назы-
вала родная бабушка, Зере. Она 
была настоящим знатоком народ-
ного фольклора, что не могло не 
отразиться и на мальчике.

Отличительной чертой его 
характера были выдающаяся 
усидчивость и внимательность 
к мелочам. Обучаясь на дому со 
своей бабушкой, он с ранних лет 
буквально впитывал дары устного 
народного творчества.

В становлении личных качеств 
Абая большую роль сыграл и 
образ строгого, но справедливого 
отца. В том числе юноше повезло 
иметь доступ к богатой отцовской 
библиотеке, состоящей из книг на 
арабском, персидском и множест-
ве тюркских языков. Отсюда же и 
берет свое начало тяга мальчика к 
языкам и зарубежной литературе.

Собственно говоря, его 
лингвис тические навыки оттачи-
вались с ранних лет. Еще в отро-
честве парня отдали в медресе в 
городе Семипалатинске, где он 
продолжил усердно обучаться 
грамоте, письму и восточным язы-
кам. Параллельно с этим юный 
Абай посещал и русскую школу, 
где впервые начал пробовать 
себя в поэзии. Стоит отметить, что 
сочинять стихи парень умел еще с 
ранних лет. Что говорило о незау-
рядных свойствах его острого ума 
и особом взгляде на происходя-
щее вокруг. Особенно это видно 
в склонностях парня к сатире и 
умении тонко и саркастично выс-
меять людские недос татки.

Долгие годы Абай самостоя-
тельно изучал зарубежную и рус-
скую литературу, что в дальней-
шем получило развитие в виде 
десятка переведенных книг от 
Пушкина до Байрона и Гете.

Помимо дел творческих, юно-
ша проводил много свободного 
времени в компании Кунанбая. 
Отец проявлял особое внимание 
к становлению Абая как будущего 
главы рода и всячески вел свое-
го сына по своим стопам. Отец, 
безусловно, хотел видеть в своем 
сыне лидера. Однако созидатель-
ная натура Абая взяла вверх, и 

уже в возрасте 28 лет молодой 
поэт окончательно решил для 
себя избрать путь творца и деяте-
ля культуры. Он глубоко погрузил-
ся в самообразование, взращивая 
внутри собственное видение того, 
в каком направлении следует раз-
вивать образование и культуру 
казахского народа.

Таким образом, к сорока годам 
Абай напишет свои первые боль-
шие труды, в которых окончатель-
но зарекомендует себя новато-
ром казахской поэзии.

В последующие годы жизни 
Абай Кунанбаев крепко войдет в 
общественное пространство, став 
голосом обыкновенного народа. А 
также будет вести активную прос-
ветительскую деятельность, при-
вивая людям привычку к образо-
ванности.

Именно тогда, прикоснувшись 
к народной жизни, Абай начинает 
сопоставлять реалии окружающей 
действительности с собственными 
идеалами культуры и нравствен-
ности. Здесь берут начало знаме-
нитые выступления Абая, где свои 
мысли и раздумья он оглашал 
народу, а затем они пересказыва-
лись в кругу семей очевидцев из 
уст в уста. Хочется сказать, что его 
ораторским навыкам можно толь-
ко позавидовать. Ведь спустя не-
сколько лет, все эти притчи станут 
основой тех самых «Слов назида-
ния», которые крепко впишутся в 
историю и быт казахского народа. 
И даже обретут успех далеко за 
рубежом, будучи изданными на 
десятках языков мира.

Абай активно поддерживал 
идею умственного и духовно-
го развития. Его труды и идеи 
способствовали развитию обра-
зовательной системы, всячески 
поощряя стремление к знаниям 
в массах, и заняли уникальное 
мес то в истории казахской лите-
ратуры и культуры. Его имя креп-
ко ассоциируется с величайшим 
литературным и философским на-
следием. А его жизнь и творчество 
и по сей день вдохновляют и на-
ставляют на путь нравственности 
и саморазвития.

Человек  
Со Стремлением
На дворе шел 1845 год. По всей Центральной 
Азии происходят значительные геополитические 
изменения. Это непосредственно отражается 
и на внутренних настроениях традиционного 
казахского общества. Постоянные социальные 
и политические трансформации влекут за собой 
и изменения в области образования и культуры. 
В эти неспокойные времена в уважаемой 
семье влиятельного бая родился долгожданный 
наследник.



Самал АХМЕТОВА, 
Караганда Айман ШАРИПХАНОВА, 

область Абай 
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ЗАНЯТОСТЬ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

УТВЕРЖДЕН
Постановлением
Бюро Политического
совета партии «AMANAT»
от 16 июля 2024 г. № 007PQ

Общественное объединение «Партия «AMANAT»
ОТЧЕТ О ДОХОДАХ И РАСХОДАХ ЗА 2023 ГОД

тыс. тенге
Наименование показателя 2023 год

ДОХОДЫ:
I. От некоммерческой деятельности  
Финансирование политических партий из республиканского бюджета 5 930 495
Партийные взносы 2 204 379
Спонсорская и благотворительная помощь 2 068 872
Вознаграждение по вкладам (депозитам) в банках второго уровня 
Республики Казахстан 2 543 189

Итого от некоммерческой деятельности 12 746 935  
II. От коммерческой деятельности
Доходы от аренды 866 720
Прочие доходы (разовые) 206 379
Итого от коммерческой деятельности 1 073 099
Итого доходы 13 820 034
III. Использование профицита (прибыли) прошлых лет
Накопленные бюджетные средства прошлых лет 1 073 350
Накопленные собственные средства прошлых лет 3 612 146
Итого профицит 4 685 496
Всего 18 505 530

РАСХОДЫ:
Расходы на оплату труда и социальные выплаты 9 517 709
Расходы на содержание и обслуживание основных средств и 
нематериальных активов 1 551 014

Командировочные расходы 139 294
Расходы на арендную плату 52 367
Расходы на услуги связи 104 290
Расходы на страхование и консультационные услуги 22 237
Налоги и другие обязательные платежи в бюджет 1 166 738
Организация и проведение мероприятий 987 397
Информационное сопровождение 1 613 009
Финансирование дочерних организаций 583 234
Спонсорская и благотворительная помощь 732 722
Капитальные вложения 250 820
Атрибутика партии 39 178
Избирательные взносы и фонды 993 570
Прочие расходы 751 951
Итого расходы 18 505 530

Пояснительная записка
к отчету о доходах и расходах партии «AMANAT» 

за 2023 год
Партия «AMANAT» осуществляет деятельность в соответствии с Конститу-

цией Республики Казахстан, Законом Респуб лики Казахстан «О политических 
партиях» и иными нормативными правовыми актами Республики Казахстан, 
Уставом, Политической платформой и Программой партии. Свою деятельность 
осуществляет с 1999 года. Численность членов партии на 31 декабря 2023 года 
составила 796 995 человек.

Местонахождение Центрального аппарата партии: Республика Казахстан, 
010000, город Астана, улица Кунаева, 12/1.

Метод формирования отчета. Отчет о доходах и расходах партии сформи-

рован по кассовому методу, в национальной валюте – тенге, единица измерения 
– тыс. тенге.

Отчет о доходах и расходах за 2023 год включает данные по Центральному 
аппарату партии, 20 региональным (в гг. Астане, Алматы, Шымкенте, областях), 207 
территориальным филиалам (в т. ч. 182 районным и 25 городским филиалам), 8 
филиалам, созданным на базе крупных первичных партийных организаций, и ор-
ганизациям, созданным партией или с ее участием.

Отчет о доходах и расходах за 2023 год утвержден решением Бюро Полити-
ческого совета партии «AMANAT» (постановление № 007PQ от 16 июля 2024 года).

Организации, созданные партией или с ее участием. В структуре партии 
свою деятельность осуществляют следующие некоммерческие организации (част-
ные учреждения): «Институт общественной политики партии «AMANAT» и «Акаде-
мия политического менеджмента партии «AMANAT». Партия также является 100% 
собственником 2-х коммерческих организаций: ТОО «Хозяйственное управление 
партии «AMANAT» (далее – ХОЗУ) и ТОО «Nur Media» (далее – Холдинг). 

Основными направлениями деятельности ХОЗУ являются сервисно-вспомо-
гательное обеспечение партии, обслуживание зданий, а также полиграфическая 
деятельность.

Холдинг является медийным активом партии, объединяющим партийные ре-
спубликанские печатные издания, теле- и радиоканалы, а также интернет-ресурсы.

Партия «AMANAT» оказывает спонсорскую помощь Молодежному крылу 
«Жастар Рухы», осуществляющему деятельность в соответствии с Конституцией 
Республики Казахстан, Законом Республики Казахстан «Об общественных объ-
единениях» и иными нормативными правовыми актами Республики Казахстан, 
а также программными документами партии «AMANAT», Уставом и Программой 
«Жастар Рухы». Численность членов Молодежного крыла на 31 декабря 2023 
года составила 125 018 человек. 

I. Доходы за 2023 год
Доходы партии составили 13 820 034 тыс. тенге, в том числе доходы от не-

коммерческой деятельности – 12 746 935 тыс. тенге, доходы от коммерческой 
деятельности – 1  073  099 тыс. тенге, использование профицита (прибыли) за 
прошлые годы – 4 685 496 тыс. тенге.

Поступления формируются из следующих источников:
средств республиканского бюджета;
партийных взносов;
доходов от предпринимательской деятельности (управление активами, 

аренда помещений и др.);
пожертвований граждан, негосударственных организаций Республики Ка-

захстан и т. д.;
накопленных бюджетных и собственных средств прошлых лет (использова-

ние профицита).
1. Доходы от финансирования политических партий из республиканского 

бюджета составили 5 930 495 тыс. тенге.
Государственное финансирование осуществляется в соответствии с Прави-

лами финансирования политических партий, утвержденными постановлением 
Центральной избирательной комиссии Республики Казахстан от 3 сентября 
2009 года № 166/314.

Бюджетные средства выделяются ежегодно всем политическим партиям, пред-
ставленным в Мажилисе Парламента Республики Казахстан по итогам выборов. Раз-
мер бюджетных средств определяется с учетом трех процентов от минимального раз-
мера заработной платы за каждый голос избирателя, поданный при голосовании за 
политические партии, представленные в Мажилисе Парламента по итогам выборов. 

В Законе Республики Казахстан «О республиканском бюджете на 2023–
2025 годы» № 163-VІІ ЗРК от 1 декабря 2022  года размер финансирования 
политических партий за каждый голос избирателя, поданный при голосовании 
за политические партии, представленные в Мажилисе Парламента по итогам 
выборов, утвержден на уровне 2 100 тенге.

2. Доходы от партийных взносов составили 2 204 379 тыс. тенге. Ежемесячные 
партийные взносы в 2023 году установлены Уставом партии в следующем размере:

работающие граждане в трудоспособном возрасте – 0,1 от месячного рас-
четного показателя (345 тенге), установленного на соответствующий финансо-
вый год Законом Республики Казахстан «О республиканском бюджете», и более 
по желанию члена партии;

студенты, слушатели организаций высшего и послевузовского образова-
ния – 0,01 от месячного расчетного показателя (34,5 тенге), установленного на 
соответствующий финансовый год Законом Республики Казахстан «О республи-
канском бюджете», и более по желанию члена партии.

Пенсионеры, инвалиды, безработные, а также лица, находящиеся в отпус

ке по уходу за детьми, освобождены от уплаты членских партийных взносов.
3. Сумма спонсорской и благотворительной помощи составила 2 068 872 тыс. 

тенге. В соответствии с законодательством пожертвования в партию принимаются 
только от граждан и негосударственных организаций Республики Казахстан.

4. Сумма вознаграждений по вкладам составила 2 543 189 тыс. тенге. Все 
вклады размещены в банках второго уровня Республики Казахстан. Счетов и 
вкладов в иностранных банках партия не имеет.

5. Доходы от аренды составили 866 720 тыс. тенге.
6. Прочие доходы составили 206 379 тыс. тенге.
На покрытие образовавшегося дефицита в течение отчетного года в разме-

ре 4 685 496 тыс. тенге использована прибыль прошлых лет. 
II. Расходы за 2023 год
Расходы партии составили 18 505 530 тыс. тенге, в том числе:
1. Расходы по оплате труда и социальные выплаты составили 9 517 709 тыс. 

тенге. В этой статье отражены расходы на оплату труда штатных работников, а 
также технического персонала Центрального аппарата и 235 филиалов партии.

2. Расходы на содержание и обслуживание основных средств и нематери-
альных активов составили 1 551 014 тыс. тенге. Данная статья включает расхо-
ды на содержание основных средств и нематериальных активов, коммунальные 
расходы, текущий ремонт зданий, оплату обслуживающего персонала, запасы и 
материа лы, расходы по безопасности зданий и прочие.

3. Командировочные расходы составили 139 294 тыс. тенге. В данной статье 
отражены расходы на проезд, суточные и проживание работников Центрально-
го аппарата и филиалов партии.

4. Расходы на арендную плату составили 52  367 тыс. тенге, что связано с 
арендой помещений и автотранспорта для филиалов партии.

5. Расходы на услуги связи составили 104 290 тыс. тенге. В данную статью 
включены затраты на услуги интернета, местной и междугородней связи Цент-
рального аппарата и филиалов партии.

6. Расходы на страхование и консультационные услуги составили 22 237 тыс. тенге.
7. Налоги и другие обязательные платежи в бюджет составили 1 166 738 тыс. 

тенге. В данной статье показаны расходы по уплате корпоративного подоходно-
го налога, налогов на добавленную стоимость, транспорт, имущество, социально-
го, земельного налогов, а также социальных отчислений и других обязательных 
платежей в бюджет в соответствии с налоговым законодательством.

8. Расходы на организацию и проведение мероприятий составили 
987 397 тыс. тенге. В данной статье отражены расходы на проведение партий-
ных мероприятий Центрального аппарата и филиалов партии, в том числе про-
ведение Съезда, заседаний Политсовета и Бюро.

9. Расходы на информационное сопровождение составили 1 613 009 тыс. 
тенге. В данной статье показаны расходы на размещение заказов в средствах 
массовой информации по информационной поддержке деятельности партии.

10. Расходы на финансирование дочерних организаций сложились в сумме 
583 234 тыс. тенге и включают содержание частных учреждений «Институт об-
щественной политики партии «AMANAT» и «Академия политического менедж-
мента партии «AMANAT».

11. Расходы на спонсорскую и благотворительную помощь составили 
732  722 тыс. тенге. Данные средства были направлены общественному объе-
динению Молодежного крыла «Жастар Рухы» на осуществление уставной дея-
тельности и реализацию молодежных социальных проектов, в числе которых 
военно-патриотический проект «QAISAR», Международный молодежно-полити-
ческий лагерь, Молодежная премия «РУХТАСТАР».

12. Капитальные вложения составили 250 820 тыс. тенге. В данной статье 
отражены расходы на приобретение оргтехники, нематериальных активов и 
автотранспорта для нужд партии.

13. Расходы на атрибутику партии составили 39  178 тыс. тенге. В данной 
статье отражены расходы на выпуск, обновление партийных билетов, флагов с 
логотипом партии и прочей атрибутики.

14. Расходы на избирательные взносы и фонды составили 993  570 тыс. 
тенге. В данной статье отражены расходы партии на выделение средств в из-
бирательный фонд кандидатов в Мажилис Парламента (350 000 тыс. тенге), в 
маслихаты (630 000 тыс. тенге) и внесение избирательных взносов на выборах 
акимов сельских округов (13 570 тыс. тенге).

15. Прочие расходы составили 751 951 тыс. тенге. В данной статье отражены 
расходы по наружной рекламе, полиграфическим услугам и прочим расходам 
Центрального аппарата и филиалов партии, а также возврат 20% от партийных 
взносов в первичные партийные организации для реализации партийных про-
ектов (422 182 тыс. тенге).

БЕЗ РАБОТЫ  
НЕ ОСТАНЕШЬСЯ
Социальный проект для помощи в трудоустройстве запущен в Карагандинской 
области. Примечательно, что принять в нем участие можно и без регистрации 
в качестве безработного в Центре трудовой мобильности. Участники проекта 
сначала обучаются на бесплатных краткосрочных курсах, а потом, в случае 
необходимости, им оказывают содействие в трудоустройстве.

Тот факт, что с возрастом 
поиск работы усложняется, 
бесспорный. Работодателям 
требуются молодые люди, чего 
они не скрывают при поиске 
сотрудников. Талгату Тоган-
таеву 50 лет и через много 
лет он снова «сел за парту», 
точнее, встал у станка, чтобы 
обу читься профессии сварщи-
ка. Постоянная работа у кара-
гандинца есть, но все эти годы 
у него было большое желание 
научиться сварочному делу.

– Моя основная работа 
связана с газификацией и 
нередко возникает потреб-
ность в сварке. А хорошего 
специалиста найти не всегда 
удается. К тому же я давно хо-
тел обучиться этому ремеслу, 
но профессиональные курсы 
предполагались только для 
официально зарегистриро-
ванных безработных или были 
платными. Поэтому, когда я 
увидел объявление о проекте 
Jumys Tap и узнал, что моя ра-
бота нисколько не помешает 
получению знаний, то сразу же 
пошел учиться, – рассказывает 
Талгат Тогантаев. 

Айдана Байтанатова по 
профессии делопроизводи-
тель, но вместо рутинной рабо-
ты она мечтает стать флорис-
том и даже открыть свое дело.

– Цветы радуют взор каж-
дого человека, и я не исклю-
чение. Только мне хотелось не 
получать в подарок красивые 
букеты, а самой их собирать. 
Очень скоро я стану флорис-
том, за дни обучения я узнала 
много нового и интересного 
о цветах. Надеюсь, что стану 
хорошим флористом и даже 
открою свое дело, – говорит 
Айдана Байтанатова.

Тогжан Имарденова – до-
мохозяйка, которая решила 
изменить свою жизнь и обрес-
ти профессию. Карагандинка 
выбрала себе практичную спе-
циальность – парикмахерское 
дело.

– Парикмахеры никогда не 
сидят без работы, поэтому я 
решила освоить эту специаль-
ность. Тем более что мне всег-
да нравилось делать прически 
родственникам и подругам. За 
несколько дней мы прошли 
теорию, сейчас у нас практика. 
Это нужная профессия, и она 

пригодится в жизни, – считает 
Тогжан Имарденова.

Участвовать в социальном 
проекте Jumys Tap может каж-
дый желающий, вне зависимо-
сти от возраста, наличия или 
отсутствия работы. Кратко-
срочные курсы проводятся на 
базе семи колледжей Караган-
ды и Темиртау.

– Обучение проходят око-
ло 1 000 человек. Получить 
профессию может каждый 
желающий от 18 лет и до 
пенсионеров. Один человек 
может обучиться нескольким 
специальностям, всего их 48. В 
зависимости от специальности 
обучение длится от 5 до 30 
дней, по завершении выдается 
сертификат. И если нужно, мы 
устраиваем на работу. Проект 
будет идти в течение года. 
Планируем продолжить его и 
в следующем году, – сообщил 
директор Центра трудовой мо-
бильности по Карагандинской 
области Нуржан Сыздыков.

ВМЕСТО ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ – 
НОВОЕ
В Семее по Программе реновации жилищного фонда 
города на 2023–2025 годы продолжается снос старых 
двухэтажных домов. Всего в областном центре 
насчитывается 23 аварийных и 20 ветхих домов. Сносу 
подлежат пока 10 из них. На их месте планируют 
построить современное жилье.

Сейчас закончен процесс рас-
селения собственников и ведется 
снос двух домов по улице Аймауы-
това. На месте старых зданий будут 
возведены два многоквартирных 
дома.

Поясним, что реновация – про-
цесс улучшения, реконструкции, 
реставрации без разрушения це-
лостности экосистемы инфраструк-
туры. Говоря простым языком, ре-
новация – это замена устаревшего 
жилого фонда новым. Такая форма 
обновления удобна и выгодна не-
скольким сторонам. Во-первых, 
самим жильцам, проживающим в 
ветхом или аварийном жилье. На-
пример, люди, населявшие дома по 
улице Аймауытова, не имели сов-
ременных средств коммуникаций. 
Они обогревали свои квартиры 
посредством печей, воду приноси-
ли ведрами, набирая ее в колонке, 
а другие удобства находились во 
дворе. К тому же в домах долгие 
годы не было капитального ремон-
та, отчего старое жилье практиче-
ски стало представлять потенци-
альную опасность для здоровья и 
жизни граждан.

Во-вторых, это выгодно власти 
– с помощью строительства мно-
гоэтажных и высотных домов по 
современным технологиям госу-
дарство сможет высвободить пло-
щадь при снесении домов меньшей 
этажности. Сократить затраты на 
поддержание аварийных домов 

в приемлемом для эксплуатации 
виде. И, конечно же, улучшить ар-
хитектурный вид города. Послед-
нее будет приятно всем жителям и 
гостям Семея. Вместо обшарпанных 
домов, обросших покосившимися 
сараями и не озонирующими воздух 
туалетами, появятся радующие глаз 
кирпичные дома с уютными дво-
рами, где будут детские площадки, 
футбольные поля, спортивные тре-
нажеры, газоны и клумбы с цветами.

В-третьих, это выгодно бизне-
су. Застройщики получают участки 
земли в наиболее востребованных 
на рынке недвижимости местах в 
черте города и хорошие условия 
поддержки от государства. Так, снос 
аварийного и ветхого жилья произ-
водится за счет бюджета.

Как сообщила руководитель го-
родского отдела жилищных отноше-
ний и жилищной инспекции Диана 
Шаяхметова, два новых дома по 
улице Аймауытова, строительством 
которых занимается подрядная ор-
ганизация ТОО «Алтын үя Семей», 
должна будет сдать их в эксплуата-
цию к 31 марта 2026 года. Эти сроки, 
как и другие условия, закреплены в 
меморандуме. Так, на время, пока 
идет строительство домов, жильцам 
предоставляются квартиры, взятые 
в аренду за счет подрядной строи-
тельной организации.

Как сообщил директор компа-
нии «Алтын үя Семей» Рауан Ес-
маганбетов, всем собственникам 
жилых и нежилых помещений в 
жилых домах, включенных в про-
грамму реновации, будут предо-
ставляться равнозначные помеще-
ния на безвозмездной основе.

– В двух домах было 20 квартир 

разной квадратуры. Собственники 
получат в новых домах квартиры 
площадью не меньше и не больше 
тех, в которых проживали ранее, – 
прокомментировал директор ТОО. 

Рауан Есмаганбетов добавил, 
что в двух новых домах будет 170 
квартир, а с фасадной стороны на 
первом этаже будут размещаться 
коммерческие помещения: мини-
маркеты, аптеки и другие нужные 
точки общественного обслуживания.

По словам руководителя, войти 
в программу реновации компания 
решила после обращения к ним 
собственников жилья. Однако не 
все владельцы квартир понача-
лу были согласны на обновления 
жилья по этой программе. Многие 
просто не доверяли застройщикам, 
опасались остаться и вовсе без 
крыши над головой. Некоторые 
хотели получить взамен квартир 
деньги и запрашивали суммы, пре-
вышающие реальные цены на ста-
рую недвижимость. Жильцы много 
раз обращались в акимат, где им 
были даны разъяснения. В итоге 
решительно настроенная часть 
жильцов убедила соседей принять 
условия программы реновации. 

На территории между улицами 
Аймауытова и Чехова расположено 
еще несколько старых двухэтажек. 
Как информировал директор «Ал-
тын үя Семей», в будущем плани-
руется поэтапный снос всех этих 
домов. Возведение новых жилых 
многоэтажек станет возможным 
только после того, как будет модер-
низирован теплоисточник, а пока 
мощностей работающей котельной 
недостаточно для обогрева буду-
щих многоквартирных домов. 

Он также сообщил, что этот 
вопрос обсуждался с уполномо-
ченным органом в акимате и был 
решен положительно. «Если все 
будет идти по плану, через два-три 
года этот микрорайон полностью 
преобразится», – отметил Рауан 
Есмаганбетов.



Ирина ВОЛКОВА, Павлодар 
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За последние восемь лет павлодарцы предоставили 
столичным хирургам 14 доноров. Это 70 спасенных 
жизней. Кому-то пересадили сердце, кому-то 
легкие, кому-то роговицу, печень, почки. При этом в 
самой «донородающей» области лист ожидания на 
пересадку органов практически не уменьшается на 
протяжении уже многих лет.

ЖЕЛАЮЩИХ МНОГО, 
А «КИТА» ВСЕГО ТРИ

Павлодар действительно считают 
самой «донородающей» областью. А 
еще Петропавловск и Костанай. По 
сути, это те самые три «кита», на ко-
торых держится система посмертного 
донорства в Казахстане. Во многом 
это связано с религиозными убе-
ждениями. Например, в Алматинской 
области впервые за 12 лет, с тех пор, 
как в Казахстане стала развиваться 
трансплантология, лишь в этом году 
появился первый посмертный донор. 
До этого времени о посмертном до-
норстве там даже заикаться боялись. 

Павлодар с 2012 по 2016 год 
тоже был тише воды, ниже травы. А 
в 2016-м сменился региональный 
координатор по трансплантологии, 
и в том же году регион стал рекорд-
сменом по посмертному донорству 
в стране, предоставив сразу четыре 
донора. Поэтому вклад павлодарцев 
в развитие отечественной транс-
плантологии и берет свое начало с 
2016 года. 

А что с ожидающими пересадку 
органов павлодарцами? Здесь, как 
выяснилось, все намного печальней. 
В прошлом году в павлодарском 
листе ожидания по состоянию на 
апрель числилось 187 человек, из 
которых 5 – дети. В конце года это 
количество возросло до 219 чело-
век. Сегодня таких пациентов уже 
223. Как видно, с годами лист ожида-
ния в Павлодаре только увеличива-
ется. Новую почку за все это время от 
посмертного донора получил лишь 
один павлодарец. 

ЛИСТ ОЖИДАНИЯ – 
ЭТО НЕ ОЧЕРЕДЬ

Всех этих больных может спас-
ти чья-то донорская почка, сердце, 
печень… Но когда у регионального 
координатора по трансплантологии 
вдруг появляется потенциальный 
донор, родственники «встают на 
дыбы». 

– С начала этого года у нас было 
8 посмертных доноров, которые мо-
гли спасти как минимум 40 человек, 
если учесть, что с одного донора 
можно изъять от 5 до 7 органов. Но 
лишь в двух случаях родственни-
ки пациентов дали свое согласие 
на изъятие у их умерших родных 
органов. В шести случаях родные 
были настроены категорично, нет, и 
все! Все наши попытки поговорить с 
родными погибших заканчивались 

криками, истериками, а то и жало-
бами в управление здравоохране-
ния, – констатирует региональный 
координатор по трансплантологии, 
врач-анестезиолог первой город-
ской больницы Дмитрий Петеребух. 

– Вся информация о реципиентах, 
то есть людях, получивших орган от 
посмертного донора, у нас конфиден-
циальная. А я, наоборот, считаю: чем 
больше носители чужих сердец, по-
чек, печени будут рассказывать жур-
налистам о своем реципиенстве, о 
существовании до операции и полно-
ценной жизни – после, тем спокойней 
и адекватней общество будет воспри-
нимать тему посмертного донорства. 
Еще лучше было бы организовывать 
открытые встречи родственников до-
норов и тех, кто живет только благо-
даря тому, что когда-то они дали свое 
согласие изъять у своих погибших 
родных людей органы. Невозможно 
остаться равнодушным, когда мать 
с фонендоскопом слушает, как в не-
знакомом человеке бьется сердце ее 
погибшего сына. После такой встречи 
в рамках научной конференции по 
трансплантологии я, тогда еще про-
сто анестезиолог, явственно осознал, 
насколько важно это направление 
и насколько оно у нас не развито, – 
делится своим видением решения 
проблемы отрицания казахстанским 
обществом посмертного донорства 
наш собеседник. 

Кстати, именно эта встреча, точ-
нее, воспоминание о ней помогло 
доктору Петеребуху не сломаться 
после первой же операции по изъя-
тию органов. 

– Это был такой стресс, просто 
словами невозможно передать! Род-
ственники после долгих разговоров 
сначала дали свое согласие, а когда 
процесс посмертного донорства был 
уже запущен, в отказ пошли. И в об-
морок тут падали, мы их в себя при-
водили, и кричали на всю больницу. 
Я столько пачек сигарет, сколько 
тогда выкурил, в жизни не курил. Ду-
мал, все! Завершу до конца начатое, 
и ну его в болото! А потом вспомнил 
мать с фонендоскопом у сердца ре-
ципиента, детей в листе ожидания,.. 
– Дмитрий Петеребух задумчиво 
смотрит куда-то вдаль и… замолкает. 

– Дмитрий Николаевич, – преры-
ваю я его внезапное молчание. – Я 
согласна с тем, что нужно повышать 
информированность общества о 
посмертном донорстве. Это с одной 
стороны. Но мне кажется, есть еще 
один немаловажный аспект. Я имею 
в виду недоверие к врачам, когда 
родственникам видится какая-то фи-
нансовая заинтересованность меди-
ков в пересадке органов. Вот здесь и 

начинаются предположения: «врачи 
не лечат специально». Расскажите 
подробней, как появляется эта грань 
– между тяжелым пациентом и по-
тенциальным посмертным донором? 

– Начну с того, что все операции 
по пересадке органов, начиная с их 
посмертного изъятия у донора, входят 
в гарантированный объем бесплат-
ной медицинской помощи. Исчисля-
ются они миллионами тенге. И еще 
раз – все это за счет бюджета. Вто-
рой момент. В трансплантологии, как 
многие ошибочно думают, нет такого 
понятия, как очередь. Человек может 
быть сегодня занесен в лист ожида-
ния на пересадку какого-либо органа, 
а уже назавтра быть прооперирован, 
оставив позади 220 больных, ждущих 
пересадки с 2015 или с 2020 года. 
И это не про взятки. Все зависит от 
тканевой совместимости. Определяет 
ее кровь на типирование. Результа-
ты лабораторных исследований на-
правляются в Астану, загружаются в 
информационную систему. И система 
выдает примерную базу данных, кому 
подходит донор по тканевой совме-
стимости. К этому времени появляют-
ся и все диагностические данные до-
нора: размеры органов, их состояние. 
На этом этапе реципиенты тоже могут 
отсеяться. Звонят в итоге тем из них, 
кому орган донора подходит по мак-
симальному количеству показателей, 
потому что риск отторжения крайне 
высок. С 2012 года, когда в Казахс-
тане стали развивать транспланто-
логию, впервые пересадив от одного 
посмертного донора сразу несколько 
органов, и по сей день повезло лишь 
одному павлодарцу из листа ожида-
ния. Больше тканевой совместимости 
ни у кого не было. А павлодарские до-
норы спасли жизни пациентов из Кы-
зылординской области, Алматинской, 
Западно-Казахстанской, Костаная… 
Это к вопросу о якобы финансовой 
заинтересованности врачей. Понятно, 
что ее априори не может быть, потому 
что никто не знает, кому подойдет тот 
или иной орган.

ПЕРВООЧЕРЕДНО 
ВЫЛЕЧИТЬ…

Разложил по полочкам Дмитрий 
Петеребух и сам процесс перехода 
пациента в статус посмертного донора. 

Постановка диагноза «смерть го-
ловного мозга» – это целая эпопея, 
к которой региональные координа-
торы по трансплантологии не име-
ют никакого отношения. Опять же, 
чтобы исключить даже малейшую 
возможность их какой-либо заинте-
ресованности. 

Какой бы тяжелой ни была че-
репно-мозговая травма, каким бы 
обширным ни был инсульт (это те 
состояния, которые приводят к ги-
бели головного мозга), речь в любом 
случае идет о пациенте, которого 
нужно вылечить. Обычно это слож-
ные операции. В первые 12 часов 
послеоперационного периода врачи 
выжидают. Оценка состояния боль-
ного начинается только после того, 
как из организма выветрятся все 
лекарственные препараты, угнетаю-
щие его сознание, что необходимо 
в ходе хирургических манипуляций. 
Подозрение на гибель головного 
мозга появляется на вторые сутки, 
когда все действие лекарств уже 
исключено. И это только подозрение. 
Окончательный диагноз выставляет-
ся в следующие 24 часа, ежечасно 
проверяя рефлексы головного мозга. 
Если в стационаре есть ангиограф, то 
время постановки окончательного 
диагноза сокращается до 6 часов. 

– Ангиография – это 100-про-
центная диагностика. Там все четко 
видно. В случае тотального отсутст-
вия питания головного мозга мозги 
превращаются в натуральную кашу. 
Это гибель головного мозга. И ни-
чего не изменится ни через 6 часов, 
если выставлять диагноз с помощью 
ангиографии, ни через 24, если про-
сто наблюдать за рефлексами мозга, 
– объясняет Дмитрий Петеребух. 

Следующий шаг – врачебный 
консилиум. Затем еще одни фи-
нальные тесты. И только после это-
го трагическая новость сообщается 
родственникам. Пациент находится 
еще на ИВЛ, но все попытки его реа-
нимировать – уже бессмысленны. 

Координаторам по трансплан-
тологии о пациенте с уже подтвер-
жденной всеми и вся гибелью голов-
ного мозга сообщают заместители 
главных врачей. И вот с этого момен-
та у погибшего человека появляется 
статус потенциального посмертного 
донора. Потенциального – не фак-

тического! Окончательное решение 
остается за родственниками. Транс-
плантологи приступают к своей ра-
боте, только получив их письменное 
согласие. Но чаще – не приступают, 
а только обогащают производителей 
табачных изделий, почем зря губя 
свои легкие и нервы.

Как мы уже говорили, в этом году 
из восьми потенциальных доноров 
согласились на посмертное донорст-
во родные лишь двух пациентов. Но 
изъять органы смогли лишь у одного 
из них. У второго потенциального 
донора пришел положительный 
результат на ВИЧ-инфекцию. Есте-
ственно, все операции по изъятию у 
него органов тут же были отменены. 

Другой же умерший павлодарец 
спас жизни троим казахстанцам. 
Пациент поступил в кардиологиче-
ский центр с инсультом. Произошла 
смерть головного мозга. И там же, 
в кардиологическом центре, врачи, 
получив согласие родных, произве-
ли забор его сердца и двух почек. Но 
опять же все органы были пересаже-
ны пациентам из других областей. 
А павлодарцы, по жизненным пока-
заниям нуждающиеся в пересадке 
органов, продолжают ждать. 

ИЛИ МЫШЛЕНИЕ, 
ИЛИ ИНВАЛИДИЗАЦИЯ

– Нам нужно изменить мышле-
ние наших сограждан относительно 
посмертного донорства. Сегодня в 
Казахстане делается примерно 200 
операций в год, когда донорами 
почек становятся родные больного. 
А родственное донорство – это «би-
лет» без пересадки в страну, взяв-
шей курс на инвалидизацию сво-
его населения. Мы и оглянуться не 
успеем, как через энное количество 
лет получим большое количество 
населения с одной почкой. Именно 
поэтому нам нужно заменить родст-
венное донорство на посмертное. А 
это можно сделать только, как я уже 
сказал, изменив отношение казах-
станцев к посмертному донорству. 
Другое дело, как это сделать? На 
мой взгляд, нужно больше работать 
с блогерами, с управлением обра-
зования, с колледжами, донося до 
студентов правильную информацию, 
– резюмировал павлодарский коор-
динатор по трансплантологии. 

Напомним, именно Павлодар, 
первым из регионов, хотят сделать 
региональным трансплантологиче-
ским центром. По мнению руково-
дителя управления здравоохране-
ния Павлодарской области Ануара 
Буйрашева, уровень павлодарских 
специалистов и материально-техни-
ческое оснащение больниц позво-
ляют делать эти операции на месте. 
Конечно, речь не идет о пересадке 
сердца, это по силам пока только 
столичным врачам, но операции по 
пересадке роговицы глаз или почек 
павлодарские вполне могут делать 
сами. База стационаров и подготовка 
врачей это позволяют. 

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

ОТ ЧЕГО КУРЯТ ТРАНСПЛАНТОЛОГИ?

Уведомляем Вас 
об утере учреди-
тельных докумен-
тов, подлинника 
положения(устава) 
Учреждения «Жур-
нал «Вестник РГКП 
«ЖГУ им. И. Жан-
сугурова» МОН РК, 
БИН: 961240003312.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Союз-АвтоПартнер», 
БИН 161240025531, извещает о своей ликвидации. Кредиторы, перед ко-
торыми Товарищество имеет обязательства, могут заявить свои требования в 
течение двух месяцев с момента опубликования настоящего объявления по 
адресу: г. Астана, ул. АЛЬ-ФАРАБИ, ГАБИТА МУСРЕПОВА, д. 6, кв. (офис) 5. 
Тел. моб. +7 701 530 66 11.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Дмиккер», БИН 
121040022493, извещает о своей ликвидации. Кредиторы, перед которы-
ми Товарищество имеет обязательства, могут заявить свои требования в те-
чение двух месяцев с момента опубликования настоящего объявления по 
адресу: г. Астана, ул. ШОЛПАН ИМАНБАЕВОЙ, д. 11 кв. (офис) 9. Тел. моб. 
+7 701 530 66 11.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Right Auto Parts Ltd.», 
БИН 160340018480, извещает о своей ликвидации. Кредиторы, перед ко-
торыми Товарищество имеет обязательства, могут заявить свои требования 
в течение двух месяцев с момента опубликования настоящего объявле-
ния по адресу: Павлодарская обл., г. Павлодар, ул. Кулундинская, д. 56. 
Тел. моб. +7 701 530 66 11.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Интерком-Авто», 
БИН 110340014558, извещает о своей ликвидации. Кредиторы, перед ко-
торыми Товарищество имеет обязательства, могут заявить свои требования 
в течение двух месяцев с момента опубликования настоящего объявления 
по адресу: 4515 Павлодарская обл., г. Павлодар, ул. Кулундинская, д. 56. 
Тел. моб. +7 701 530 66 11.
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V Всемирные игры кочеВникоВ

олимпиада-2024 

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы

«париж Стоил меССы»
Сможем ли мы извлечь уроки из завершающейся  
Олимпиады до игр в Лос-Анджелесе?
Завтра в Париже состоится церемония закрытия 
Олимпиады в Париже, после чего начнется отсчет 
очередного четырехлетнего цикла до следующих 
игр, которые пройдут в американском Лос-
Анджелесе.

Уходящая неделя добавила пищу 
для размышлений казахстанским 
болельщикам и спортивным спе-
циалистам по поводу выступлений 
олимпийской сборной. На вечер 
пятницы в активе наших спортсме-
нов было 7 наград (одна золотая, 
по три серебряных и бронзовых). В 
сравнении с предыдущей олимпи-
адой в Токио, где у нас было всего  
8 бронзовых медалей, результат этот 
можно считать шагом вперед. Одна-
ко признать это достижение удов-
летворительным хотят немногие…

Несколько финалов, на которые 
мы возлагали определенные на
дежды, так и не завершились испол-
нением гимна в честь казахстанцев.

В среду в финальной схватке 
борцов грекоримского стиля (до  
77 кг) боролся Демеу Жадраев. На-
чало противостояния с японцем Нао 
Кусака было неплохим для Жадрае-
ва, и он повел в счете 2:0. Но 22лет-
ний японец был настойчив и акти-
вен, сумев провести результативные 
атаки, принесшие ему в итоге пер-

вое место. Почин Демеу не смогли 
поддержать партнеры по сборной, 
и у представителей «классической» 
борьбы одно «серебро». Упрекать в 
этом наших борцов язык не пово-
рачивается. Конечно же, мы ждали 
также, что пополнят число призеров 
представители вольного стиля, но, 
увы, конкуренты были сильнее…

Единственная медаль, так же се-
ребряного достоинства, досталась 
мужской сборной по боксу. Выход 
в финал в весовой категории до  
80 кг Нурбека Оралбая можно счи-
тать личным достижением казахс-
танца. Бой в главном поединке про-
тив украинца Александра Хижняка 
стал одним из запоминающихся 
зрителям боксерского турнира в Па-
риже. Открытая «рубка», где вклю-
чившийся с первых секунд украи-
нец продемонстрировал завидную 
активность, задав высокий темп, не 
стала откровением. Хижняк известен 
своими бойцовскими качествами, 
и подобная тактика позволила ему 
дойти в финал прошлой Олимпиады 

в Токио, где он, впрочем, проиграл. 
Нурбек достойно противостоял оп-
поненту, однако судьи дали неболь-
шое преимущество украинскому 
боксеру, что сделало его чемпио-
ном, а Оралбаю предстоит усвоить 
полученный опыт, и, возможно, мы 
увидим его через четыре года на пь-
едестале ЛосАнджелеса.

Ранее Назым Кызайбай принес
ла в копилку сборной бронзовую 
медаль в весовой категории до  
50 кг…

Бокс стал предметом многочис
ленных обсуждений в среде казах-
станских болельщиков. Многие счи-

тают, что сборная могла выступить 
намного результативней, и вторая 
подряд Олимпиада без первого места 
вызвала разочарование у большинст-
ва соотечественников. Выкристалли-
зовалось мнение, что бокс пребыва-
ет в кризисе. Но хочется верить, что 
сумма обстоятельств, не позволившая 
пробиться к пьедесталу, станет пред-
метом скрупулезного разбирательст-
ва, и казахстанский бокс еще пораду-
ет олимпийскими победами.

Почеловечески жаль главного 
тренера сборной Мырзагали Айтжа-
нова, после финала Оралбай – Хиж-
няк выглядевшего удрученным и по 

горячим следам подытожившим вы-
ступления подопечных на турнире.

– На этой Олимпиаде было мно-
го сенсаций, пятикратные, двукрат-
ные олимпийские чемпионы мира 
не смогли попасть в призеры. На 
Играх в Париже мы остались без 
«золота», но у меня нет претензий к 
парням. Каждый старался изо всех 
сил. Очевидно, что эта Олимпиа-
да станет для всех нас уроком. На 
второй Олимпиаде мы остались без 
«золота». Но я верю, что казахский 
бокс вернется к победным тради-
циям и твердо встанет на ноги. Что 
касается финала, то, да, Александр 
Хижняк атаковал без конца. Но 
только часть его ударов доходила 
до Нурбека. Больше точных и чис
тых ударов наносил наш парень. Вы, 
наверное, тоже видели это в повто-
ре, – сказал Мырзагали Айтжанов 
для прессслужбы НОК РК.

…Жизнь продолжается, и тра-
гедией можно считать, к примеру, 
гибель детей и любого человека 
в мирное время. Число медалей, 
которое является сакральным для 
нашей земли, нельзя относить в 
пассив. Да, Олимпиада обнажила 
системный кризис отечественного 
спорта. Но опускать руки и под-
вергать обструкции спортсменов 
и тренеров было бы неправильно. 
Спрашивать необходимо с чинов-
ников, чтобы к играм в США было 
поменьше неоправданных или за-
вышенных ожиданий. А поучиться 
или взять пример, как достигать ре-
зультатов, можно у тех же соседей. У 
сборной Узбекистана на вчерашний 
день было три золотые медали…

аударыСпак: новое напиСание в ХХІ веке
Борьба на лошадях заслуживает внимания и популяризации во всем мире
6 августа на базе 
конных видов 
спорта под Алматы 
начался учебно-
тренировочный 
сбор для лучших 
палуанов, которым 
предстоит  
в сентябре 
выступать на 5-х 
Всемирных играх 
кочевников  
в рамках турнира 
по аударыспак.

Аударыспак – древний 
вид спорта, представляю-
щий собой поединок двух 
всадников на лошадях. Со-
ревнования проводятся на 
специально оборудованной 
площадке, которая представ-
ляет собой круг диаметром 
15 метров.

Борьба на лошадях исто-
рически была распростране-
на в Казахстане, Узбекистане, 
Монголии, Кыргызстане, Рос-
сии, Венгрии, Турции, Китае, 
Афганистане. В разных стра-
нах она называлась пораз-
ному: аударыспак, аударыш, 
одарыш, эр эниш, ат устуде 
кураш. Для унификации Фе-
дерацией аударыспак РК 
было предложено исполь-
зовать название Horseback 
Wrestling – борьба верхом на 
лошадях. Предыстория ухо-
дит в глубину веков, а сов-
ременная эпоха позволила 
поновому взглянуть на наши 

корни и придать увлечению 
предков современный анту-
раж и понимание, находящее 
отклик как в Казахстане, так 
и за его пределами.

В июле 2023 года в Ал-
маты прошел 1й конгресс 
Всемирной федерации борь-
бы на лошадях, в котором 
приняли участие делегации 
Казахстана, Кыргызстана, Уз-
бекистана, Монголии, Китая, 
России, Венгрии, Афганиста-
на и Турции. В марте 2023 г. в 
Шымкенте был проведен От-
крытый Кубок Азии по аудар
ыспаку в рамках Big Qazaq 
Games. В сентябре 2023 г. 
совместно с Федерацией «Эр 
Эниш» Кыргызстана органи-
зован 1й чемпионат мира 
по борьбе на лошадях.

24 июня 2024 года в Ка-
зани состоялся второй чем-
пионат мира по борьбе на 
лошадях. Команда Казахста-
на заняла 1 общекомандное 

место в 6ти весовых катего-
риях, завоевав 4 золотые и  
1 серебряную медали.

Национальную сборную 
по аударыспаку на Все-
мирных играх кочевников 
представят 12 спортсменов, 
которые в настоящее время 
являются одними из силь-
нейших в мире. Основные 
центры подготовки спорт
сменов традиционно распо-
лагаются в Актюбинской и 
Туркестанской областях.

Главный тренер коман-
ды – Жанбатыр Бекмусаев, 
заслуженный тренер РК, счи-
тает, что наша сборная станет 
главным фаворитом пред-
стоящего турнира в рамках 
важного для Казахстана со-
бытия:

– Мы проводим уже вто-
рые учебнотренировочные 
сборы перед Всемирными 
играми кочевников. Спорт
смены по плану набирают 

форму. Рассчитываем, что 
они выйдут на пик к началу 
Игр. Для нас очень важно не 
ударить в грязь лицом, ведь 
Казахстан – организатор Игр 
кочевников. Мы приложим 
все силы для победы.

Президент Всемирной фе-
дерации борьбы на лошадях 
Марат Жуман с пониманием 
относится к процессу возрож
дения традиций и прилагает 
для этого большие усилия:

– Федерация борьбы на 
лошадях была создана всего 
год назад. Но за этот год мы 
увидели, как растет интерес к 
этому виду спорта. За год нам 
удалось сделать достаточно 
много: провести международ-
ные турниры, повысить квали-
фикацию тренеров, привлечь 
новые команды к развитию 
аударыспака. У нас есть все 
основания считать, что наш 
традиционный нацио нальный 
вид спорта может стать при-

знанным в мире и вызвать ин-
терес спортсменов и зрителей 
не только в тюркских странах, 
считает руководитель феде-
рации.

На организованном для 
журналистов и блогеров ме-
роприятии было интересно 
узнать, что, помимо сило-
вой подготовки, спортсмены 
очень много времени про-
водят с конем. Благородное 
животное требует особого 
подхода, и от взаимодейст-
вия с ним зависит итог схват-
ки, главной целью которой 
является сбросить соперника 
на землю. Особый рацион 
лошадей, считающихся од-
ной из семи составляющих 
ценностей казахов, персо-
нальный уход и подготовка 
к поединкам также являются 
частью тренировочного про-
цесса.

Было интересно наблю-
дать за показательными вы-

ступлениями спортсменов. 
И дело не в этнокультурном 
колорите, а в пробуждении 
зова предков, которое мож-
но было испытать, наблюдая 
за схваткой. Погружение в 
историю земли, на которой 
мы живем, рисовало в вооб
ражении многочисленные 
народные торжества, где, 
помимо прочих развлече-
ний, особое место занимал 
выход всадников на состя-
зания по аударыспаку. Сотни 
и тысячи лет назад палуаны 
становились гордостью от-
дельных родов, и выходили 
в первых рядах, когда тре-
бовалось защищать родину. 
Поневоле вспоминались и 
легенды Древней Греции, 
где они отводили место 
кентаврам. Не от знаком-
ства ли с такими всадника-
ми, вступавшими в схватки 
на конях, стрелявшими из 
лука, и пошло поверие о 
человекеконе? В любом 
случае современные спорт
смены, пропагандирующие 
это увлечение, заслуживают 
внимания, и именно они яв-
ляются звеном, соединяю-
щим разные эпохи нашего 
народа.

Можно порадоваться за 
жителей и гостей столицы, 
которые своими глазами 
увидят состязания этих баты-
ров в дни 5х Всемирных игр 
кочевников уже через месяц.

Фото  
Екатерины ИвАНовой



www.liter.kz               e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

Суббота 10.08.2024
№ 88 (4486)

14 РАКУРС

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Арона КАМАЛОВА, Алматы

НАРАЩЕННЫЕ ВОЛОСЫ

Был конец года. Все бегали, стара-
ясь сдать годовой отчет. Ученый сек-
ретарь отправила таблицу, где надо 
было заполнить отчет о проделанной 
работе. За год было сделано немало: 
выезды, семинары, конференции, 
доклады. Рашида вела дневник, куда 
каждый день записывала, что было 
сделано. Она и открыла его, чтобы 
посмотреть ежедневный свой труд.

Коллектив был не очень дружный. 
Все друг на друга доносили. В лицо 
улыбались, а за глаза сплетничали. 
Она это увидела сразу, сама же тер-
петь не могла, когда плохо говорили 
о коллегах. Старалась сторониться 
всего этого. Не засиживалась с кол-
легами во время обеда. Приходила и 
уходила вовремя. Была трудолюби-
вой и ответственной.

Это было второе ее место 
работы. До этого она проработа-
ла в другом ТОО. Работа Рашиды 
заключалась в отборе и привлече-
нии кадров. По-другому ее долж-
ность называлась HR-менеджер. В 
коллективе работали 240 человек. 
О торговом центре, где она сейчас 
работала, Рашида была наслышана 
еще с детства. Вся семья часто дела-
ла там покупки. Ее сюда пригласила 
соседка, которая здесь работала. 

Коллектив состоял из руково-
дителей и технического персонала. 
Торговый центр открылся давно и 
имел хорошую репутацию. Отде-
лов было много. Сотрудники то 
увольнялись, то трудоустраивались. 
Она работала с персональными 
данными, принимала документы, 
брала на работу, оформляла отпуска 
и больничные. Люди были раз-
ные: пожилые, молодые, нервные, 
спокойные. Торговый центр работал 
до десяти вечера. Но ее работа 
заканчивалась в 18.00. На дорогу не 
тратилась, была развозка.

В день приходило большое коли-
чество людей. В основном требова-
лись кассиры и охранники. Можно 
было трудоустроиться без опыта 
работы, диплома, но требовалось 
знание казахского и русского языков. 
Торговый центр находился в хорошем 
районе. Клиентов было много. 
Продукты питания привозили всегда 
свежие, не просроченные. Продавали 
абсолютно все. Работал большой про-
довольственный отдел, где продавали 
товары первой необходимости.

В отделе кадров Рашида рабо-
тала одна, просила шефа, чтобы 
взяли еще одного сотрудника. Она 
физически не успевала. При трудо-
устройстве сотрудников тщательно 
смотрела данные. Иногда приходи-
ли совсем безграмотные люди, даже 
отсидевшие. Проводила беседу 
на двух языках, требовала, чтобы 
заполнили анкету. Ее часто потом 
благодарили. Приносили коробку 
шоколада, духи, цветы и т. д. Хотя 
она всегда отказывалась их брать. 
Ей это на самом деле не нравилось. 

УБОЙНЫЙ ОТДЕЛ
Во всех коллективах есть 

оптимисты и пессимисты. И здесь 
без них не обошлось. Правда, 
оптимистов было мало. Они, как и 
подобает, были легкими на подъем, 
выполняли всю работу добросовест-
но, с любовью. На работу приходили 
как на праздник. К таким людям 

относилась и Фариза. Она была 
девушкой аккуратной, исполнитель-
ной. Ни с кем не сплетничала, тем 
более не ругалась. 

Однажды к ней докопался один 
клиент. Это был пожилой мужчина. 
Он начал орать на весь торговый 
дом, что очень медленно работает 
кассирша. Хотя Фариза работала, как 
всегда. Просто предыдущий клиент 
набрал слишком много товара. 
Мужчина устал стоять в очереди и 
закатил скандал. Был очень грубым 
и кричал, что кассирша работает, как 
черепаха. На его крики прибежал 
весь отдел. Начали защищать колле-
гу. Но он никак не мог успокоиться. 
В итоге начал выкидывать свои 
покупки. Пришлось вызвать охрану. 
Девушку довел до слез.

В данном отделе часто случались 
неприятности. В этот раз молодой 
парень совершил кражу. Пытался 
вынести в карманах брюк и куртки 
украденные товары. Случайно 
заметила охрана и поймала его 
уже убегающего. Вызвали полицию, 
оформили и увезли в полицейский 
участок. Парню было всего 15 лет. 
Свою кражу он объяснил тем, что 
очень хотелось кушать. Провозились 
с ним целый день. 

Через неделю снова произошел 
неприятный инцидент именно в 
этом отделе. В 14-й кассе выявили 
недостачу. Обычно в конце рабоче-
го дня все кассирши сдают деньги. 
Сотрудница не могла объяснить, 
куда делась недостающая сумма. 
Сумма была очень приличной. 
Осмотрели все ее вещи, вплоть до 
нижнего белья. Увидели по видеока-
мерам, что она передала какую-то 
сумку молодому парню. Оказалось, 
что это был ее младший брат. Они 
попытались украсть 480 тысяч тенге. 

А вечером следующего дня 
упала в обморок пожилая женщина. 
Она делала покупки, и ей стало 
плохо. Приехавшая бригада скорой 
помощи обнаружила, что у жен-
щины случился инфаркт. Увезли в 
больницу, где она скончалась. 

– Рашида, может, Вам надо более 
тщательно рассматривать кандида-
тов при приеме на работу? Столько 
случаев за один месяц. Пожалуйста, 
пересмотрите все кадры, – сказал 
начальник.

– Вроде резюме у всех было без-
упречное. А потом выясняется, что 
«Царь-то не настоящий», – решила 
пошутить она.

– Все же прошу Вас, – не сдер-
жал смех ее начальник.

НЕУДАЧНОЕ 
ЗАМУЖЕСТВО
Рашида была невысокого роста. 

Очень симпатичная. Ноги, грудь, 
глаза, все было, как говорится, при 
ней. Только ей не нравились ее 
волосы. Они никогда ниже плеч не 
росли. Сколько она ни пыталась их 
отрастить. Что только ни предпри-
нимала: пила всякие настойки, 
покупала дорогие шампуни, делала 
разные обряды. Ничего не получа-
лось. С малых лет прическа была 
как у мальчика.

– Есть такие типы женщин, у кого 
не растут волосы. Вам придется с 
этим смириться или нарастить воло-
сы, – сказала ей парикмахер Оля.

Рашида решилась нарастить 
волосы. Отдала всю зарплату. Па-
рикмахерша медленно начала свою 
работу. На каждый волос приклеи-
вала специальным клеем длинные 
волосы коричневого цвета. Волосы 
разделяла на тонкие пряди и с 
помощью клея крепила искусствен-
ные локоны в прикорневой зоне. На 
это ушел целый день в буквальном 
смысле этого слова. Рашиде нравил-
ся процесс. Длинные волосы ей 
очень подходили. Чувствовала себя 
красавицей.

– Два дня не мыть. Желательно 
пользоваться одним шампунем. Уда-
чи, – сказала личный парикмахер.

Рашида побежала к подру-
гам, всем понравилась ее новая 
прическа. Родителям и сестренкам 
тоже. Только вот ее парень высказал 
недовольство.

– Ты мне раньше больше нра-
вилась. Теперь совсем другая стала. 
Зачем не посоветовалась? – спро-
сил он.

– Думала сделать тебе сюрприз, 
– ответила расстроенная Рашида.

Молодая пара запланировала 
свадьбу. Она должна была состо-
яться через десять дней. Готовились 
практически год. Дружили почти три 
года. Выбрали ресторан и раздали 
пригласительные. Но неприятно-
сти начались сразу. В ресторане, 
где должна была быть свадьба, 
произошел пожар. Пришлось искать 
другой ресторан. А когда нашли, 
умер родной брат жениха. Утонул 
во время купания.

Молодожены решили обойтись 
без свадьбы. Сходили в мечеть и 
начали вместе жить. К сожалению, 
ругаться стали с первых дней. Муж 
становился все раздражительным, 
у него не шел бизнес. А Рашида 
сломала ногу, неудачно сошла с ав-
тобуса. Через месяц от участкового 
врача услышала страшную новость: 
у нее плод оказался замершим. 
Надо будет сделать аборт. 

В итоге пара, не прожив и года, 
развелась. А так ведь любили друг 
друга. Все были в шоке. Да и сама 
Рашида не ожидала такой концовки. 
Она ушла к своим родителям. А муж 
женился на другой. Никто ни перед 
кем не объяснился. Молча разо-
шлись в разные стороны. 

Рашида впала в депрессию. 
Целую неделю не ходила на работу, 
не отвечала на звонки своих подруг. 
Она сидела в парке, когда услышала 
голос незнакомой женщины.

– Вам надо отрезать эти волосы. 
Зачем вы их нацепили, они же 
не ваши, – сказала незнакомая 
женщина.

Рашида опешила, не могла ниче-
го произнести. Такое она видела в 
кино или читала в книжках. 

– Кто Вы такая? Откуда Вы зна-
ете, что они не мои? – спросила она.

– Родная, да на вас лица нет. 
Всю энергию выпили эти волосы. 

Спросите у того, кто Вам их наклеил, 
кому принадлежали эти волосы. 
Они принесли тебе много бед. Если 
не избавишься, жди еще неприятно-
стей, – сказала женщина.

Рашида вытерла слезы и побежа-
ла к своей знакомой парикмахерше. 

– Слушай, ты не знаешь, кому 
принадлежат эти волосы? Ты откуда 
их взяла? – спросила Рашида. 

– Ты что, с ума сошла? Откуда 
мне знать, кому они принадлежали, 
– ответила ошарашенная Оля.

– Постригите меня, Оля! Мне 
сказали, что у них плохая энерге-
тика, и все несчастья исходят от 
этих волос, – чуть ли не в слезах 
попросила Рашида.

Оля, конечно же, была немного 
в шоке. Она молча взяла ножницы, 
потихоньку начала состригать их. В 
итоге получилась прежняя прическа. 

– Смотрите, чтобы ни одной 
волосинки не осталось, – предупре-
дила Рашида.

Голову после стрижки помыли, 
высушили. Рашида почувствовала 
необъяснимое облегчение. Как 
будто две тяжелые сумки сняли с 
ее плеч. На нее смотрела та самая 
Рашида, которая была смелой и 
счастливой девушкой. Она под-
няла голову, еще раз посмотрела 
в зеркало, полюбовалась собой и 
выпорхнула из парикмахерской.

КЛАДБИЩЕ И БАНЯ
На следующий день к ней 

прибежала подруга. Они дружили 
со школьной скамьи. Все друг другу 
рассказывали и были в курсе всего, 
что происходило с ними. Она и 
потащила подругу на кладбище.

– По сети уже гуляют слухи, но я 
могу их подтвердить, так как являюсь 
работником морга: волосы для 
наращивания срезают с трупов. На 
этом здесь развернут колоссальный 
бизнес. С неопознанных тел (а их 
больше половины) волосы сбри-
ваются полностью. С опознанных 
трупов волосы сбриваются с задней 
стороны головы, чтобы родственники 
не заметили. Сбриваются непосред-
ственно перед тем, как тело кладут 
в гроб, и все удачно маскируют 
специалисты по подготовке трупов к 
похоронам. А затем эти волосы про-
дают, – сказал работник кладбища.

– А правда, что через волосы 
передается вся энергия умершего? 
– спросила у него Рашида.

– Конечно, таких историй целый 
вагон и тележка. Если человек болел, 
то все его болезни передаются тому 
человеку, кто взял его волосы. А если 
человек был несчастным, то, естест-
венно, все его несчастья переходят 
к этому человеку. Советую вообще 
не связываться с этим делом. Лучше 
наслаждайтесь тем, чем одарил вас 
Всевышний, – посоветовал он.

Девушки после всего услы-
шанного решили сходить в баню. 
Набрали пива и на целый день 
«забурились» в сауну. А Рашида без 
конца намыливала себя мылом, 
приговаривая: «Уйди, нечисть, 
которая прилепилась ко мне. Пусть 
все несчастья уйдут вместе с этими 
волосами. Открой мне дорогу, Все-
вышний». Она это повторяла сразу 
несколько раз. Затем заходила в 
парную, в бассейн, выпивала кружку 
пива и снова повторяла весь этот 
«ритуал». Они вышли из бани позд-
но вечером. Уставшие и немного 
пьяненькие потопали домой. Раши-
да надеялась, что теперь все будет 
хорошо. И дала себе слово, что 
больше не пойдет против природы. 

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ЛИЧНОСТЬ И ЭПОХА

Масштаб гения Абая Кунанбаева безграничен, он оставил 
яркий след в нашей истории как философ, поэт, просветитель, 
основоположник новой национальной литературы, блестящий 
переводчик, композитор, патриот, реформатор культуры в 
духе сближения с европейской и русской культурой на основе 
просвещенного ислама.

Сохранилось его наследие – бессмерт-
ные стихи, которые актуальны даже спу-
стя 179 лет, слова назидания, пронизан-
ные мудростью, думами о настоящем и 
будущем своего многострадального народа – 
казахов, переводы классиков русской и миро-
вой литературы на родной язык.

Более 115 лет благодаря усилиям абаеве-
дов скрупулезно собираются биографические 
и творческие данные о гениальном казахском 
поэте, мыслителе, просветителе-демократе 
Абае Кунанбаеве.

На родине Абая Кунанбаева, в городе Се-
мее, исследованием Абая занимаются более 
десяти абаеведов. Кто-то занимается фило-
софической расшифровкой творчества Абая, 
кто-то занимается переводами произведений. 
Но все же вместе они создают большую науку 
«Абаеведение».

Мейрамгуль Кайрамбаева, заместитель ди-
ректора по научной работе государственного 
историко-культурного и литературно-мемори-
ального музея-заповедника Абая, более 30-ти 
лет работает в музее Абая и внесла свой вклад 
в изучение, сбор и сохранение наследия вели-
кого Абая. Ею подготовлены к изданию руко-
писи и материалы о реликвиях музейного фон-
да «Қалың елім, қазағым», «Евгений Онегин», 
«Сәулең болса кеудеңде...», «Воспоминания об 
Абае», «Экспонаты музея Абая» и другие.

Путеводитель «Характеристика фондов 
музея Абая», подготовленный Мейрамгуль 
Кайрамбаевой, – незаменимое издание для 
исследователей и сотрудников музея, содер-
жащее описание рукописей и раритетов, ар-
хивных данных, хранящихся в музее.

В 2009 году Мейрамгуль Сейт жапаровна 
повышала свою квалификацию в Санкт-Пе-
тербурге, в университете культуры и искусств, 
а в 2016 году – в Пекине, в Академии подго-
товки руководителей в области культуры.

– Мейрамгуль Сейтжапаровна, многие за-
даются вопросом – в чем заключен феномен 
Абая? Какова, на ваш взгляд, его роль для 
казахов и человечества в целом?

– На этот вопрос наиболее полно ответи-
ли участники празднования 150-летия Абая, 
проходившего под эгидой ЮНЕСКО. Абай, 
так ярко выразивший честную и открытую 
душу нашего народа, стал в наши дни бли-
стательным послом духовного единения, 
призывающим народы земли к миру и со-
гласию. Величие и феноменальность гения 
Абая выразились именно в том, что в эпоху 
колониального гнета и унижения он сумел 
наперекор всем мерзостям бытия и судь-
бы поднять на небывалую высоту стойкость 
национального духа, воспевая и внед ряя в 
сознание своих соплеменников упорство и 
дерзновение вместо оглядчивой трусости, 
целенаправленность – вместо растерянности, 
стремление к знаниям – вместо невежества 
и убогого карьеризма, деяния – вместо сми-
ренности. Истинный деятель, по-настоящему 
заботящийся о своем народе, ищет и находит 
путь к новым вершинам.

– Расскажите о роли Абая в становлении 
национальной литературы?

– Как поэт Абай поднял импровизацион-
ную поэзию казахов до уровня подлинно ре-
алистической письменной поэзии. Расширил 
ее тематику. Внедрил доселе неведомые ей 
жанры и формы. Воистину без Абая не мо-
гла бы родиться подлинно абаевская школа 
– школа письменной литературы начала XX 

века с ее гражданским пафосом, стилевым 
разнообразием, остросоциальной направлен-
ностью, яркой художественной палитрой. В 
лирике Магжана Жумабаева, Бернияза Кули-
ева, Шангерея Букеева, Шакарима Кудайбер-
диева, в научно-политической публицистике 
Алихана Букейханова, Ахмета Байтурсынова, 
Омара Карашева, Халела Досмуханбетова, 
Мухамеджана Сералина, в прозе Султан-
махмута Торайгырова, Спандияра Кубеева, 
Миржакыпа Дулатова, Жусупбека Аймаутова 
с блеском отразился новый, глубоко наци-
ональный этико-эстетический критерий ли-
тературной школы, разработанной и систе-
матизированной гениальным опытом Абая. 
Облагороженная этим священным источни-
ком, наша многопластовая, многожанровая 
художественная литература стала надежной 
духовной опорой в трагических испытаниях 
XX века. Она верно служила не только своему 
народу, но и отвечала высоким эстетическим 
требованиям многонационального читателя. 
И в этом смысле мы бесконечно обязаны уни-
кальному таланту Абая, еще в прошлом веке 
смело раздвинувшего границы национально-
го мировосприятия.

– Абай признан в мире великим гумани-
стом и мыслителем. Что стало основанием 
для такого определения?

– Сложная и противоречивая реальность 
эпохи предопределила мощь и масштабы 
абаевской мысли, его исследовательский па-
фос. В напряженных поисках выхода к исти-
не он всесторонне осмыслил национальный 
склад своего народа, определил всю глубину 
его трагической участи. И он начал мучи-
тельно искать противоядие от всех его бед, 
верный путь к его будущему. Глубоко со-
страдая, сочувствуя ему, Абай сам поднялся 
на высоты всечеловеческого гуманизма. Он 
преодолел в себе все дрязги, случающиеся 
между людьми и народами. Презирая цар-
ское правление, искренне почитал великую 
русскую культуру и учился у нее. Был убе-
жден: духовное взаимо влияние сближает 
многочисленные и малочисленные народы. 
Считал: человек человеку друг. И людской 
род воспринимал в единстве, не деля его 
на Запад и Восток, на ближних и дальних. 
Во имя улучшения жизни степняка полагал 
необходимым внимательно изучать быт и 
культуру развивающихся народов. Настой-
чиво искал пути оздоровления социальной 
среды, в которой обитали его соплеменники. 
Делился своими наблюдениями и раздумья-
ми. Имел огромное влияние на казахскую 
интеллигенцию начала века, устремившуюся 
к социальному прогрессу. Казахское обще-
ственное сознание XX века всколыхнулось 

его гуманистическими и просветительскими 
идеями.

– Наследие Абая, как классика, актуально 
во все времена. Сегодня, когда весь мир пе-
реживает кардинальные перемены, что нам 
передает через века Абай?

– Великий философ степи отнюдь не при-
зывал лить любвеобильные слезы состра-
дания к бедному люду. Истинную любовь к 
народу он видел в пробуждении его чести 
и гордости, его граж данской активности 
и самолюбия, дабы тем самым взять свою 
судьбу на собственные плечи. Проникно-
венный поэт, чуткий и глубокий мыслитель, 
он стремился осмыслить жизнь степи через 
жизнь остального мира. Он вновь и вновь 
перечитывал знакомые с детства фолианты 
на арабском и персидском языках, свежим 
взглядом вникал в поэзию, историю, фи-
лософию Востока, оценивал их по-новому. 
Особенно внимательно изучал он работы 
Табари, Рабгузи, Рашид-аддина, Бабура, Абы-
лгазы. Основательно овладел восточной ло-
гикой и мусульманским правом. Был хорошо 
информирован о культурно-духовной жизни 
Центральной и Южной Азии своего времени.

Живя в отдаленном казахском ауле, он 
изучил не только большинство русских клас-
сиков, но и переводил их на казахский язык. 
Более того, через русский язык он ознако-
мился с Байроном, Гете, Шиллером, Лесажем, 
Дюма, Мицкевичем и также «озвучил» их по-
казахски. Любознательный ум его проник и 
в древнегреческую и древнеримскую эпоху, 
он пристально изучал труды выдающихся 
мыслителей от Аристотеля и Сократа до Спи-
нозы и Спенсера. Внимание его привлекли 
и исследования Дарвина, а также труд про-
фессора Нью-Йоркского университета Джо-
на Уильяма Дрепера; он пытался вникнуть 
в историю развития общественной мысли 
в Европе, понять взаимосвязь между като-
лицизмом и наукой. Потому-то и признался 
он как-то: «Моя Кааба переместилась на За-
пад».

– Абая занимали история и культура не 
только внешнего мира, велики были его по-
знания национальной культуры.

– В его миропонимании и духоустройстве, 
несомненно, благо творную роль сыграли не-
избывная печаль и ярость в произведениях 
Коркыта, Асана-Печальника, Аталыка, скази-
теля Сыпыра, Кодантайчи, Казтугана, Досмам-
бета, Шалкииза, Маргаска, Жиембета, высокая 
правда в мудрых импровизациях и завеща-
ниях Бухара жырау, биев Толе, Казыбека и 
Айтеке. И если к этим именам добавить еще 
священные имена туранских прославленных 
ученых, историков и поэтов – Ходжи Ахмета 
Яссави, аль-Фараби, Юсуфа Баласагуни, Мах-
муда Кашгари, Мухамеда Хайдара Дулати, 
Кадыргали Джалаири, Мухамеда ибн Кайса, 
Хусана Адцин Баршынлеги, то поневоле уди-
вишься поистине энциклопедическим позна-

ниям и феноменальному кругозору нашего 
великого соотечественника. Действительно 
можно диву даваться, как в древней беспре-
дельной степи, золотой чашей охватывающей 
два гигантских континента, мог родиться 
столь незаурядный исполин духа и интел-
лекта, не вмещавшийся ни в какие традици-
онные представления школы или культурные 
течения.

– Абай по происхождению был из знат-
ного рода?

– Да. Он происходил из знатного и бога-
того рода биев и аристократов. Его прадед, 
Ыргызбай, был батыром и бием, племянни-
ком знаменитого Жанибека батыра. Жизнь и 
творчество Абая в определенной мере были 
обусловлены установками и примерами его 
прославленного и порой жесткого, но спра-
ведливого отца, Кунанбая. Что примечатель-
но, его отец, Кунанбай, услышал имя будущего 
сына во сне. Он увидел великого представи-
теля племени тобыкты – мыслителя и фило-
софа Анет баба, который произнес имя сына 
– Ибрагим. Бабушка, Зере, звала любимого 
внука Абаем, что означало «осмотрительный, 
осторожный». С тех пор и окружающие стали 
так же обращаться к мальчику, а настоящим 
именем, по сути, его никто не называл.

– Мир великого поэта так огромен, что 
научные поиски новых фактов о его жизни 
и деятельности остаются актуальными и по 
сей день.

– Конечно, специалистам-абае ведам 
многое о нем достаточно известно. Но для 
широкой общественности ряд фактов о хро-
нологии событий жизни, особенностей его 
творческой лаборатории остаются просто 
малоизвестными. Глава государства Касым-
Жомарт Токаев в статье «Абай және ХХІ 
ғасырдағы Қазақстан» («Абай и Казахстан 
XXI века») в связи со 175-летием велико-
го акына также уделил большое внимание 
задачам по популяризации личности Абая. 
Творчество Абая Кунанбаева, его громад-
ный вклад в развитие культуры казахского 
народа сложно переоценить, а его взгляды, 
суждения и размышления, как и в целом все 
его творчество, даже спустя столько лет, не 
потеряло своей актуальности. Как сказал 
Глава Казахстана: «Абай призывал жить не 
от праздника к празднику, а приучаться к 
труду, расти духовно. Назидания Абая акту-
альны, злободневны и по сей день. Имен-
но поэтому мы не перестаем восхищаться 
глубиной его мыслей, умением предвидеть 
вызовы будущего времени. Познание Абая 
– это познание самого себя. А знание себя, 
наряду с непрерывным развитием и образо-
ванием, дарует мудрость. Это и есть рецепт 
интеллектуальной нации. В этой связи оче-
видно, что слова Абая должны стать ориен-
тиром поколений.

– Спасибо за интервью. 

БОГАТОЕ НАСЛЕДИЕ АБАЯ
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СТОЛИЦА В ОЖИДАНИИ 
КОЧЕВНИКОВ

До старта V Всемирных игр кочевников остается месяц. Столица 
замерла в предвкушении… Еще бы, когда кругом так много символов, 
напоминающих об одном из самых долгожданных спортивных событий 
этого года. Наш фоторепортаж приглашает вас в увлекательное 
путешествие по городу, готовящемуся принять гостей со всего мира.

– Всемирные игры кочевников 
– это международные спортивные 
состязания по этническим видам 
спорта. В основе соревнований 
– народные игры исторически 
кочевых народов Центральной 
Азии. ВИК направлены на развитие 
этноспортивного и этнокультурного 
движения как наследия человече-
ской цивилизации, – говорится на 
официальном сайте игр.

Вообще, международное 
спортивное событие было задумано 
и впервые реализовано в Кыргыз-
ской Республике. Город Чолпон-Ата 
принимал соревнования трижды – 
в 2014, 2016 и 2018 годах.

С каждым годом количество 
стран-участниц увеличивалось в 
разы. Если в первый раз в играх 
приняли участие 19 стран, то в 2018 
году их стало 82! При этом заметно 

выросло количество спортсменов, 
да и сам перечень видов спорта 
стал более разнообразным.

IV Всемирные игры кочевни-
ков состоялись два года назад в 
турецком городе Изнике. Тогда в 
состязаниях приняли участие 3 000 
спортсменов из 102 стран.

Сегодня игры получили глобаль-
ный статус, охватывая все больше 
стран и привлекая внимание 
широкой аудитории не только в 
Евразии, но и по всему миру. Нако-
нец, Всемирные игры кочевников 
пришли в Казахстан. Пройдут они с 
8 по 13 сентября в Астане.

Кстати, месяц для проведения 
игр выбран не случайно. Сентябрь 
символизирует собой праздник, 
отмечающий завершение переко-
чевки с летней стоянки на зимнюю. 
Путь каравана людей и животных с 
юртами и имуществом традиционно 
заканчивался на новой стоянке тоем 
с ритуалами, играми и состязаниями.

В играх кочевников принимают 
участие в первую очередь страны, 
где живут народы – наследники 
кочевой цивилизации. В свою оче-
редь в предстоящих играх в Астане 
запланировано участие команд со 
всего мира – даже включая те стра-
ны, которые не являлись кочевыми.

В рамках подготовки к играм 
столицу украшают красочными 
малыми архитектурными форма-
ми – они призваны подчеркнуть 
уникальность и колорит этого 
масштабного мероприятия. Малые 
архитектурные формы включают 
скульптуры, декоративные конст-
рукции и инсталляции, которые 
установлены в различных частях 
города.

Величественные юрты, стилизо-
ванные под современные арт-объ-
екты, расположились в ключевых 
точках города, напоминая о 
богатом наследии степных народов, 
их традициях и обычаях. Особое 

внимание уделено символике, 
характерной для кочевой культуры 
– это не только юрты, но и лошади, 
а также исторические и мифологи-
ческие образы.

Различные инсталляции разме-
щены в районе «Нура» в Централь-
ном парке, Парке влюбленных, а 
также возле ТРЦ «Азия парк» и 
на территории ипподрома «Каза-
нат». В районе «Сарыарка» тоже 
установлены тематические малые 
архитектурные формы: на желез-
нодорожном вокзале, у сквера 
«Театральный» и неподалеку от 
отеля «Radisson».

В районе «Алматы» установлена 
инсталляция на территории вокзала 
«Нурлы жол». Преобразился и 
район «Есиль»: яркие украшения 
разместили возле Байтерека, у 

Триумфальной арки, на 
Водно-зеленом бульваре, 
в Ботаническом саду и на 
территории международного 
аэропорта.

А на знаменитом колесе 
обозрения появилось новое 
освещение – одно из самых 
передовых и уникальных. 
Построенное в 2017 году к 

международной выстав-
ке EXPO, 65-метровое 
колесо обозрения в 
Астане продолжает 
оставаться самым вы-
соким в Центральной 
Азии. Его можно по 
праву считать одним 
из узнаваемых сим-
волов современной 
Астаны. В нынешнем 
году аттракцион за-
метно преобразился 
к Всемирным играм 
кочевников.

Так, Всемирные игры кочевни-
ков сегодня – крупнейшие в мире 
соревнования по национальным 
видам спорта. По ориентировочным 
оценкам, в Астану прибудут порядка 
2 000 участников из 89 стран мира. 
Спортсмены примут участие в 
семидневных состязаниях не только 
на спортивных аренах, но и в куль-
турной и научной программах. На 
играх будет разыграно 97 комплек-
тов медалей по 21 виду спорта.

Ожидается, что спортивные 
соревнования и культурные меро-
приятия посетят более 100 тысяч 
туристов. Всемирные игры кочев-
ников включены в Список немате-
риального культурного наследия 
ЮНЕСКО.

Фото Радмира ФАХРУТДИНОВА


